
Los congresistas locales 
que han aportado dinero  
a campañas electoralesPrevén dos mil 

cupos laborales 
por temporada de 
cereza y arándano 

ESCENARIO EN BIOBÍO ES SIMILAR AL DE AÑO PASADO

Son más de 2 mil puestos de tra-
bajo que se esperan generar para 
la temporada de cosecha de la 
cereza y el arándano en el Biobío. 

Al igual que el año pasado, es el 
mismo método que funciona res-
pecto de la liberación de pagos 
para la visa temporal y se prevé 

una fuerte llegada de migrantes 
bolivianos en los siguientes 
meses. 

Proyectan llegada de extranjeros para realizar estas labores.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MAURICIO NAHUELQUÍN 
Director Audiovisual y Multimedia del 
CePIA UdeC

Hoy pareciera ser un hecho que 
al decir algo en voz alta, el teléfo-
no te mostrará anuncios relacio-
nados a eso. Hemos cruzado un 
punto tecnológico en donde toda 
nuestra vida está en el celular. 
Prueba de ello es sentirse desnu-
do al salir a la calle sin este apara-
to tecnológico.  

salud mental hayan aumentado 
con el tiempo, sumado a que no 
existe una cultura y/o educación 
para su uso.  

Por mi profesión siempre he es-
tado ligado a la tecnología, parte 
fundamental es darle un buen uso. 
Hace un par de años comencé a 
trabajar con el Centro Para la Ins-
trumentación Astronómica (Ce-
PIA) de la Universidad de Concep-
ción, en primera instancia graban-
do, editando videos y fotografías. 
Hoy, formo parte de su equipo de 

comunicaciones. Hay algo 
que siempre me llamó la 

atención de este lugar: que 
existe un grupo humano preocu-

pado por mantener buenas rela-
ciones interpersonales, a pesar de 
estar rodeado de tecnología.  

Uno de los principales objeti-
vos del Centro es la formación de 
capital humano avanzado, y me 
agrada poder ser parte de esto, no 
sólo promoviendo el avance inte-
lectual, sino también el humano.

algunos autores como Paul Wat-
zlawick lo describen en sus axio-
mas de la comunicación. El pri-
mero que detalla el filósofo es 
“Todo comunica”, es decir, que al 
momento de hablar cara a cara 
con alguien, aunque no me diga 
nada, sí está diciendo algo. El si-
lencio también comunica: un ges-
to, una mirada…Los humanos 
cargamos siempre una mochila 
de emociones, y uno debe apren-
der a leer esas señales, porque 
nunca se sabe qué puede estar 
viviendo el otro. Sin embar-
go, actuar con empatía sólo 
se logra mirándose a la cara. 

Las RRSS son mecanismos de 
retención de atención y nosotros 
somos sus productos. No estoy en 
contra de que existan, pero sí de-
jar en claro que de alguna mane-
ra han afectado nuestra forma de 
interactuar. Según datos de Entel, 
los chilenos pasan en promedio 3 
horas al día en redes sociales, no 
es raro entonces que los casos de 

Soy de la generación que vivió su 
infancia sin celulares y percibo 
cómo mientras más avanza la tec-
nología, más aumenta nuestra de-
pendencia hacia ella, hasta el pun-
to en que nuestras interacciones 
son cada vez más superficiales. 

Hay un lenguaje que no vemos 
a través de la pantalla, el no verbal, 

Capital humano  
avanzado

VARINKA FARREN  
Directora ejecutiva de Hub APTA

En el contexto del Día Nacional 
de las Ciencias, la Tecnología, el 
Conocimiento y la Innovación, nos 
enfrentamos a una realidad preo-
cupante: la brecha de género en el 
ecosistema de investigación de In-
teligencia Artificial (IA).  

 Aun cuando lideramos el desa-
rrollo en este ámbito en América 
Latina, Chile tiene el nivel más 
bajo de representación femenina 
dentro del talento en IA en la re-
gión, con un 17,18%, según datos 
CENIA, Centro Nacional de In-
teligencia Artificial, en base 
a resultados del Índice Lati-
noamericano de Inteligencia 
Artificial ILIA 2024. 

 Según sus indicadores de parti-
cipación femenina en el mercado 
laboral, Chile muestra las tasas 
más bajas de la región en penetra-
ción de competencias de ingenie-
ría y alfabetización en IA. 

 Las misma realidad se mantie-
ne si analizamos los indicadores de 
participación de mujeres en el eco-
sistema de investigación. Nuestro 
país se encuentra 14 puntos bajo el 
promedio, con un 14,17% de in-
vestigadoras. Algo está sucedien-
do que las políticas públicas de 
promoción de acceso y disminu-

partir con programas concretos. 
Por eso, en Hub APTA estamos im-
pulsando el programa APTA Wo-
manPower, que busca potenciar el 
liderazgo de investigadoras, inge-
nieras y emprendedoras de empre-
sas de base científico-tecnológi-
cas, entregando capacitación, he-
rramientas, networking y gestión 
activa para el cierre de brechas.  

 Esperamos tener el próximo 
año más investigadoras, científi-
cas y trabajadoras en el área de IA, 
porque finalmente son más nego-
cios por facturar en beneficio de 
ellas y su entorno global, y de cara 
al mundo.

ción de brechas no logran aún los 
resultados esperados.  

 Es indudable que existen enor-
mes desafíos en materia de parti-
cipación equitativa de mujeres en 
investigación y desarrollo en este 
campo. La ministra de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e Inno-
vación de Chile, Aisén Etcheverry, 
expresó su preocupación y la nece-
sidad de redoblar esfuerzos. 

 No podemos honrar el trabajo 
científico, acercándolo a la ciuda-

danía con toda larelevancia 
que tiene para el desarrollo 
de la sociedad y el país, sin le-

vantar la alertade la magni-
tud de la brecha de género con 
que nos enfrentamos. 

 El problema es que esta brecha 
no solo es una problemática de re-
presentación, sino también de 
oportunidades y desarrollo para 
las mujeres. Es fundamental traba-
jar para cambiar esta situación y 
garantizar que tengan las mismas 
oportunidades que los hombres en 
la investigación y desarrollo. 

 Quienes estamos moviendo el 
ecosistema con base científico tec-
nológica y viendo cómo articular el 
foco de innovación que surge en los 
cetros del conocimiento y univer-

sidades, y los acompañamos en el 
proceso para que sus ideas e in-
ventos se conviertan en empresas 
exitosas en base científica tecnoló-
gica, vemos con gran preocupa-
ción que Chile, al igual que otros 
países de la región, enfrenta desa-
fíos en materia de participación 
equitativa de las mujeres en inves-
tigación y desarrollo de IA, lo que 
exige la implementación de políti-
cas con enfoque de género. 

Las organizaciones y hubs tene-
mos un rol clave en la promoción 
de la igualdad de género en inves-
tigación frente a la sobrerrepre-
sentación masculina, y debemos 

Urge mayor inclusión  
de investigadoras en IA

Sin duda una de las efemérides más 
importantes relacionada al ámbito 
educacional es el Día del Profesor y la 
Profesora en Chile, que se celebra cada 
16 de octubre. 

Está establecido en el Decreto de ley 
1.938, publicado en el año 1977, e indi-
ca que en esa fecha se pueden realizar 
“actos de homenaje a los maestros”. 

 
 

Nata Ávila @Natacata5 
Feliz día del profesor a todos los que 
elegimos este camino de vida. 
Aguante las y los profes que luchan 
día a día con un sistema nefasto y que 
colocan los sueños de sus estudiantes 
por sobre él 
 
Ministerio de Educación 
@Mineduc 
Participamos en acto de conmemora-
ción del Día de la Profesora y el Profe-
sor junto a docentes y autoridades del 
Mineduc en la Escuela Comodoro Ar-
turo Merino Benítez de Pudahuel, ins-
tancia donde se profundizó sobre los 
avances del Plan Nacional Docente. 
 
Marcelo Momberg 
@marcelamomberg 
Querid@s profesor@s, que sea un día 
mágico, lleno de amor, respeto, grati-
tud. La voz del aula es y será existen-
cial hoy y siempre #DiadelProfesor 
 
Claudio @Claudio 
Feliz día del profesor y profesora a 
tod@s mis colegas, a los que han par-
tido, a los que luchan día a día por 
una mejor educación, a los que ense-
ñan del alma y a los que han partido 
de este plano terrenal  esperando con-
diciones justas . 
 
Fabiola Campillai 
@DignidadFabiola 
¡Feliz día a todas las y los profesores 
de Chile! Celebramos a quienes dedi-
can su vida a enseñar y acompañar 
en el aprendizaje a nuestros niños y 
niñas, una labor que trasciende las 
aulas y queda marcado en el corazón 
de cada estudiante. 
 
Danny Monsalvez 
@MonsalvezAraned 
Feliz día del profesor/a. En especial 
para mis estudiantes de pedagogía en 
historia de la UdeC, futuros colegas. 
Arriba las y los maestros 
 
Ministerio de Desarrollo Social y 
Familia 
@MinDesarrollo 
En el Día de la Profesora y el Profesor, 
destacamos a las personas mayores 
que forman parte del Voluntariado 
País de Mayores, que siguen entregan-
do su conocimiento y experiencia a 
las nuevas generaciones, aportando al 
desarrollo integral de nuestro país.
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EDITORIAL

Una delegación nacional y regional, encabezada 
por el ministro de Economía, Nicolás Grau, y por 
el gobernador Rodrigo Díaz, viajará a la provincia 
de Neuquén, en Argentina, para buscar obtener gas 

y petróleo a un menor costo para la industria regional. 
Esto en el contexto de cierre de Huachipato, donde, por sus 

efectos, se ha activado un Plan de Reforzamiento Industrial 
en Biobío. 

Sin embargo, el viaje de las autoridades regionales lleva con-
sigo, además, una idea subyacente que es acercar ambos te-
rritorios a través del transporte de ferrocarril y de camiones. 

Ese anhelo está latente desde hace algunos años y, justa-
mente, por estos días autoridades trasandinas han puesto en-
cima de la mesa, en medio del anuncio de la visita de los re-
presentantes de Chile, quienes arribarán a la zona el 23 de oc-
tubre próximo.  

Sobre este viaje y el tema infraestructura entre ambos paí-
ses, Óscar Ferrel, jefe de la división de Infraestructura y Trans-
porte del Gobierno Regional, contó que “estamos intentan-
do incluir esto dentro de un eje de infraestructura que es par-
te de un acuerdo más macro que incluye energía, 
infraestructura y algunas acciones de hermanamiento en lo 
cultural y deportivo”. 

En Argentina, Rubén Etcheverry, ministro de Infraestruc-
tura de la Provincia de Neuquén, corroboró el interés de vin-
cularse en diversas áreas con nuestra zona. 

Biobío y Neuquén,  
unidos por el ferrocarril

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Fin al CAE?  
  
Señora Directora: 

Hace pocos días se anunció 
uno de los cambios más espera-
dos en la política educativa de 
nuestro país: el fin del Crédito 
con Aval del Estado (CAE) y su 
reemplazo por el Fondo de Edu-
cación Superior (FES). Si bien 
este nuevo sistema no es una so-
lución mágica, es un avance ne-
cesario para dejar atrás un mo-
delo que, durante años, endeudó 
a miles de familias y marcó las 
trayectorias de tantos estudian-
tes. El FES, al centrarse en un es-
quema de retribución solidaria, 
ofrece un camino más equitativo 
para financiar la educación su-
perior, especialmente para jóve-
nes de regiones como el Maule, 
donde la pobreza ha sido un obs-
táculo persistente. 

Lo interesante del FES es que 
no solo se trata de financiar es-
tudios, sino de un cambio en la 
forma en que concebimos el ac-
ceso a la educación. Al eliminar 
la necesidad de endeudarse para 
estudiar, se fomenta una visión 
de la educación superior como 
un derecho y no como un privile-
gio. Esto podría marcar una dife-

rencia importante, especial-
mente en sectores rurales y co-
munas con menos recursos, 
donde las decisiones sobre con-
tinuar o no con los estudios mu-
chas veces dependen de factores 
económicos más que de las aspi-
raciones personales. 

Claro, hay desafíos por delan-
te: asegurar que esta implemen-
tación se realice con monitoreo 
constante y ajustes necesarios, 
para que realmente se convierta 
en una herramienta que trans-
forme el acceso a la educación 
en todo el país. Pero el FES, al 
menos, nos mueve en la direc-
ción correcta: hacia una educa-
ción donde el lugar de origen o 
los recursos económicos no 
sean el límite de lo que los y las 
jóvenes puedan alcanzar. 

 
Francisco Silva Díaz 
Universidad Autónoma de Chile 
 
Fondos generacionales 
 
Señora Directora: 

Cuando el Gobierno antepo-
ne principios técnicos por sobre 
los ideológicos, las buenas pro-
puestas previsionales aparecen 
obligadamente en el camino, 

como los fondos generacionales 
que reemplazarían a los multi-
fondos. 

Podrán existir distintas opi-
niones de personeros técnicos, a 
favor o en contra de los fondos 
generacionales, pero lo concreto 
es que en términos generales es 
una buena propuesta. 

Los ahorros previsionales no 
tienen un fin especulativo, sino 
de una seguridad programada 
en el tiempo, que permita una 
buena rentabilidad los primeros 
años, y de mayor seguridad al 
acercarse a la edad de pensión, y 
eso lo cumplen los fondos gene-
racionales. 

Los multifondos en cambio, 
entregan una libertad de movi-
miento entre ellos que en la ma-
yoría de los casos termina gene-
rando un perjuicio para las per-
sonas, inclusive para quienes no 
realizan cambio alguno. 

Esperemos que en el resto de 
las propuesta previsionales pri-
me lo técnico, para sacar una 
buena reforma previsional que 
realmente incremente los mon-
tos de pensión de los pensiona-
dos y pensionadas de Chile. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“Nosotros nos queremos focalizar en especial en el trans-
porte bimodal; este proyecto del ferrocarril Trasandino del 
Sur que tiene más de 130 años. Queremos dar el primer paso, 
no seguir idealizando sino comenzar con las primeras prue-
bas de transporte bimodal uniendo los dos océanos: el Pa-
cífico con el sistema portuario de Talcahuano, con San An-
tonio o Bahía Blanca en Argentina, sobre el Atlántico”, indi-
có Etcheverry. 

Pero, no solo eso, la autoridad trasandina profundizó en que 
la intención es “hacer la mayor parte del recorrido en ferro-
carril, que es más eficiente, ambientalmente amigable y más 
económico y hacer en camión el tramo que aún falta de 270 
km entre Lonquimay (Chile) y Zapala”. No hay duda que los 
ánimos están puestos en desarrollar el acercamiento entre 
las dos regiones, a través de infraestructura que lo permita. 
Por encima, no se ven negativos en la idea, pero, la inversión 
debe suponer una ganancia que la amerite. Seguramente, un 
análisis más profundo aclarará el panorama. Por lo pronto, 
la iniciativa se acaricia y se sueña. 

Por encima, no se ven negativos en la 

idea, pero, la inversión debe suponer 

una ganancia que la amerite. 

Seguramente, un análisis más profundo 

aclarará el panorama. Por lo pronto, la 

iniciativa se acaricia y se sueña. 

¡
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contemplan estas 
elecciones: 26 y 27 de 
octubre.

días
2

DATOS DEL SERVEL

De cara a las elecciones re-
gionales y municipales del 
próximo 26 y 27 de octubre, el 
Servicio Electoral (Servel) ha 
entregado periódicamente los 
informes del Sistema de Apor-
tes Electorales para las candi-
daturas que serán parte de es-
tos sufragios.  

En la Región del Biobío, de 
acuerdo al reporte, el último 
con fecha 11 de octubre, se 
han continuado registrando 
contribuciones para diver-
sas postulaciones, tanto a 
cargos municipales como re-
gionales. 

Cabe señalar que dentro de 
los dineros se registran apor-
tes propios (aporte personal 
que el mismo candidato rea-
liza a su campaña), aportes 
menores sin publicidad (se 
mantiene sin publicidad la 
identidad del aportante) y 
aportes con publicidad (per-
mite al Servel publicar en su 
sitio web los detalles de dicho 
aporte). Todos provenientes 
de personas naturales. 

Dentro de los aportes en el 
Biobío, los que sólo entre las 
candidaturas de alcalde a 
Concepción alcanza los $86 
millones 320 mil, figuran 
nombres de parlamentarios 
locales.  

Uno de los congresistas 
que está entre los aportes re-
gistrados en el Servel es el 
diputado del Distrito 20, Ro-
berto Arroyo, miembro del 
Partido Social Cristiano 
(PSC). En detalle, el parla-
mentario ha aportado $2 mi-
llones a la campaña de su 
compañero de partido que 
se está postulando a alcalde 
de Concepción, Héctor Mu-
ñoz. La contribución de 
Arroyo se ha realizado a tra-
vés de dos aportes de $1 mi-
llón cada uno.  

Asimismo, el diputado tam-
bién registra una contribu-
ción de $1 millón 500 mil a la 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Las 
colaboracion

es tratan 
tanto para las 

elecciones 
municipales 

como 
regionales. 

la humana y por lo mismo 
me pareció muy bueno po-
der apoyarlo también con un 
aporte de campaña a través 
del Sistema Servel”, explicó el 
diputado González. 

 
Otros aportes  

Asimismo, fuera del Con-
greso, hay otros nombres 
también destacados entre 
las contribuciones realiza-
das a candidaturas de la Re-
gión del Biobío.  

Uno de ellos es Paula Rojas, 
quien ha realizado 4 aportes 
por un total de $9 millones 
190 mil a la campaña del can-
didato a alcalde en Concep-
ción por el Partido Republica-
no, James Argo. Rojas actual-
mente es la Presidenta de 
Casinos Marina del Sol, aso-
ciación que opera en la co-
muna de Talcahuano, y tam-
bién es esposa de Argo. 

Según registros del Servel, 
otro nombre que se destaca es 
el del expresidente de la Con-
federación de la Producción y 
del Comercio (CPC), Juan Su-
til, que realizó una contribu-
ción de $1 millón 800 mil a la 
candidatura del aspirante a 
gobernador regional por Chi-
le Vamos -UDI, RN y Evópoli-
, Sergio Giacaman.  

A su vez, el empresario Pe-
dro Pablo Errázuriz, exmi-
nistro de Transportes y Tele-
comunicaciones durante el 
primer periodo del Expresi-
dente Sebastián Piñera tam-
bién realizó un aporte a la 
campaña de Sergio Giaca-
man por $1 millón.  

El gerente general corpora-
tivo de Cementos Bío Bío 
(Cbb), Enrique Elsaca, igual-
mente hizo dos aportes a la 
candidatura del aspirante de 
Chile Vamos a gobernador 
regional y cada una fue por 
$1 millón.  

El que también registra 
contribuciones a la campaña 
de Giacaman es Javier Álva-
rez. El socio fundador y ac-
tualmente Presidente de Pa-
res&Alvarez, también es socio 
familiar y expresidente de Bu-
ses Hualpén, además de ac-
cionista en logística maríti-
ma de la industria Salmonera, 
entregó un aporte de $1 mi-
llón 500 mil al postulante de 
Chile Vamos a Gore.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Los congresistas 
locales que han 
aportado dinero 
a campañas 
electorales 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

campaña de Andrés Arroyo 
(también PSC), quien se está 
postulando como consejero 
regional.  

Consultado por Diario 
Concepción, el diputado 
Arroyo sostuvo que “somos 
parte de un proyecto político 
para ayudar a transformar 
realmente nuestra sociedad 
por lo que de manera trans-
parente y por la vía que co-
rresponde como es aportes 
vía Servel”. 

También dentro del PSC, la 
diputada del Distrito 20, Fran-
cesca Muñoz, figura con un 
aporte por la suma de $2 mi-
llones a la campaña de su es-
poso Héctor Muñoz, quien fi-
gura en la carrera por el sillón 

municipal penquista.  
Estas cooperaciones se su-

man también a las de la dipu-
tada de la Región de Ñuble, 
Sara Concha, a la postulación 
de Muñoz. Vale recordar que 
Concha también es presiden-
ta nacional del Partido Social 
Cristiano. 

“Efectivamente realicé un 
aporte a la campaña por el 
municipio de Concepción 
del PSC, todo de manera 
transparente y vía Servel (…) 
Sobre el monto, el aporte es 

proporcional ya que Con-
cepción es una comuna muy 
grande y sabemos que Héc-
tor está haciendo campaña 
con todos los candidatos a 
concejales y cores del parti-
do lo que es muy bueno”, co-
mentó la diputada del PSC 
respecto de su aporte, dijo la 
diputada de Ñuble. 

Quien también figura en el 
reporte que entrega el Servi-
cio Electoral es el diputado 
Félix González, del Partido 
Ecologista Verde, que regis-

tra una contribución por un 
total de $250 mil a la candida-
tura de Felipe Arancibia, pos-
tulante a consejero regional 
del Biobío. 

“Es una buena noticia que 
él quiera postular al Consejo 
Regional, por eso lo estamos 
apoyando y yo en particular 
lo estoy apoyando con mu-
cho cariño y espero que ten-
ga los votos suficientes para 
poder ser consejero regional. 
Él está haciendo una campa-
ña muy austera, muy a esca-

“Somos parte de un proyecto político para ayudar a 
transformar realmente nuestra sociedad por lo que de 

manera transparente y por la vía que corresponde 
como es aportes vía Servel” 

Roberto Arroyo, diputado.“ ”
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es de carácter obligatorio 
para la población.

Este proceso 
eleccionario

Elecciones: Región contará con  
310 locales de votación y más 
de 17 mil vocales asignados

CARÁCTER OBLIGATORIO

Este 26 y 27 de octubre, se llevarán 
a cabo las Elecciones Regionales y 
Municipales en todo el país, donde 
se votarán gobernadores, consejeros 
regionales, alcaldes y concejales. Es-
tos sufragios, tendrán carácter obli-
gatorio para todos los ciudadanos, 
quienes en el caso de no cumplir 
con la norma y a falta de una justi-
ficación, recibirán una multa de 0,5 
UTM (cerca de $330 mil). 

Al igual que procesos anteriores, 
estas elecciones contarán con me-
didas de seguridad, que puede in-
cluir la presencia de guardias y per-
sonal de Fuerzas Armadas y Carabi-
neros, pero además de eso siempre 
se sigue un protocolo para resguar-
dar a los votantes, y a la validez del 
proceso en sí, para una población 
electoral que supera las 15 millones 
de personas a nivel nacional.  

En esta instancia, según el Servel 
en la región del Biobío contará con 
3 mil 562 mesas, repartidas en 310 
locales de votación (9 recintos ex-
tras), y un padrón de 1 millón 368 mil 
747 personas habilitadas para sufra-
gar, según lo confirmado por el Ser-
vel a Diario Concepción.  

 
Resguardo 

Algunas medidas también inclu-
yen la prohibición de llevar materia-
les o prendas que hagan referencia 
a una preferencia electoral. En otras 
ocasiones, se usó una Ley Seca que 
restringía la venta de bebidas alco-
hólicas en horarios cercanos o du-
rante las elecciones, pero esta vez no 
se implementará. 

Según la Delegación Presidencial, 
para esta ocasión, el Servel, Carabine-
ros y la Armada estarán a cargo de la 
seguridad durante ambas jornadas. 

Vale recordar que en esta oportu-
nidad las votaciones se desarrolla-
rán en dos jornadas debido a una de-
terminación estatal donde se evaluó 
el hecho de la cantidad de candida-
tos en la papeleta y la cantidad de es-
tas (4) las que darían pie a un prome-
dio de 5 minutos al interior de la cá-
mara secreta por cada elector. 

A propósito de que muchos votos 
emitidos deberán pasar una noche 
al interior de los locales de vota-
ción, las reglas incluyen la imposi-
bilidad de que un vocal de mesa 
abra las urnas, a menos que exista 
sospecha de alteraciones en los se-
llos numerados. 

Al finalizar cada jornada, el dele-
gado de la Junta Electoral guarda 
todas las urnas que le entregue la 
Mesa Receptora de Sufragios, de-
jándolo todo en un mismo lugar, 
para ser custodiadas durante la no-
che, preferentemente en áreas más 
seguras, como puertas con llave y sa-
las con ventanas que se puedan ce-
rrar. Las fuerzas encargadas del ór-
den deberán permanecer afuera de 
la sala de custodia, y no permitir el 

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

El proceso contará con dos días en vista de la cantidad de candidaturas y 
papeletas de sufragio: gobernador, consejeros,alcaldes y concejales. Más de 1 
millón 368 mil personas están habilitadas para emitir su voto en la Región.

va a realizar el día viernes 25. En el 
caso local son más de 17 mil los vo-
cales designados.  

“En esta oportunidad más del 90% 
de vocales de mesa van a ser nuevos. 
El llamado es a presentarse en esta 
oportunidad el día viernes 25 a las 3 
de la tarde para realizar este acto de 
constitución, y además recibir los 
instructivos necesarios para el fun-
cionamiento del día sábado siguien-
te”, explicó Pamela Manríquez, di-

Vicente Irribarra Retamal 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ingreso de nadie que no sea parte del 
proceso electoral. 

Tanto las urnas como las cajas 
con útiles electorales deben estar 
selladas con cinta adhesiva amari-
lla impresa con caracteres en color 
negro, y también debe incluir los se-
llos especiales void de seguridad 
numerados en la parte superior, 
para ser entregadas al delegado de 
la Junta Electoral, para que este fir-
me las actas de suspensión. Una co-

pia de esta acta también estará en 
manos del Presidente, y otra en po-
der del Comisario de la mesa. 

Finalmente, a las 18:00 horas del 
27 de octubre se cierran las votacio-
nes, a menos que haya gente espe-
rando para sufragar, y empieza el 
escrutinio de mesas, para dar fin al 
proceso electoral. 

Otro punto importante para el 
desarrollo de los sufragios es que 
previo, la constitución de mesas se 

rectora regional (s) del Servel. 
Por su parte, las fuerzas militares to-

marán control de los recintos de vota-
ción el 24 de octubre a las 9.00 horas.  

 
Encuestas 

Vale recordar que el 12 de octubre 
finalizó el plazo para divulgar los 
resultados de las encuestas electo-
rales, ya que,  según el Servel “luego 
de dicho periodo se encuentra 
prohibido divulgar de forma direc-
ta o indirecta los resultados de en-
cuestas de opinión pública referi-
das a preferencias electorales de las 
candidaturas a Gobernador/a Re-
gional, Consejero/a Regional, Alcal-
des/a y Concejal/a, con ocasión de 
las elecciones que se desarrollarán 
los días 26 y 27 de octubre”. Añadien-
do también que la multa por infrin-
gir esta norma es de 10 a 200 UTM. 

 
Gobierno 

La delegada presidencial, Danie-
la Dresdner explicó que durante el 
proceso el único día feriado es el 
domingo, y además habrá 159 servi-
cios gratuitos de transporte en la 
Región para las dos jornadas. Tam-
bién se contemplan servicios espe-
ciales en el caso de las islas de la zona 
(Santa María-Mocha). 

“Esta es una votación que ade-
más es obligatoria, o sea, todas las 
personas tienen que ir a votar con al-
gunas justificaciones, como estar a 
más de 200 kilómetros del lugar de 
votación donde tienen que dejar 
una constancia en Carabineros en 
los días de votación de que están a 
esa distancia”, recordó Dresdner.
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HICIERON LLAMADO A LOS PARLAMENTARIOS

La otra cara del aprendizaje: las 
demandas de los asistentes 
de la educación en Biobío

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Para que la asignación de 
responsabilidades implique pago, 
requieren modificar sus estatutos.  

Con motivo del mes del Asistente de 
la Educación, la Federación Regional 
de Asistentes de la Educación que reú-
ne a estos trabajadores, realizó un 
acto de reconocimiento en el Aula 
Magna de Concepción este martes 15 
de octubre, donde premió a aquellos 
con una trayectoria destacada y de 
larga data.  

En la oportunidad, también se re-
levaron cuáles son sus objetivos a al-
canzar y su realidad actual. Cabe 
mencionar que dentro de este esta-
mento de la educación, se encuen-
tran los profesionales: psicólogos, fo-
noaudiólogos, trabajadores sociales, 
terapeutas ocupacionales. Y también 
se incluye a los técnicos, los adminis-
trativos y los auxiliares. 

“En general, no estamos dentro del 
aula, pero acompañamos todos los 
procesos”, indicó Miguel Ángel Arane-
da, presidente de la Federación Regio-
nal de Asistentes a la Educación del 
Biobío, que también tiene el mismo 
cargo a nivel nacional.  

Este grupo de trabajadores de la edu-
cación, tiene varias demandas que han 
levantado por años y que buscan, prin-
cipalmente, emparejar su situación 
con aquella que han logrado los profe-
sores. Por un lado esperan mejorar su 
ley de retiro, también asignación de 
bonos a la hora de adquirir mayores 
responsabilidades como encargados 
de convivencia escolar.     

“Los asistentes de la educación siem-
pre hemos sido respetuosos con las 
autoridades, pero no por eso vamos a 
dejar de luchar por los beneficios que 
merecemos”, detalló Araneda y se refi-
rió también a las pensiones que final-
mente reciben a partir de sueldos mí-
nimos que los dejan bajo la línea de la 
pobreza.  

 
Seremi de Educación 

En la instancia de reconocimiento 
participaron autoridades como el se-
remi de Educación, Carlos Bendetti; la 
seremi del Trabajo, Sandra Quintana; 
y el director Regional de Superinten-
dencia de Educación, Carlos Martínez.  

El dirigente de la Federación, Mi-
guel Ángel Araneda, mencionó en su 
discurso que el actual seremi de Edu-
cación también perteneció a este esta-
mento y en efecto, Benedetti, comen-
tó que “yo soy trabajador social de pro-
fesión y me desempeñé varios años en 
la Escuela de los Libertadores de la 
Comuna de Hualqui, años durante los 
cuales pude vivir en una comunidad 
educativa (...) hoy día me correspondió 
también entregar a un excolega un re-
conocimiento”.  

“Aquí ha habido conquistas que los 
gremios de los asistentes de la educa-

inequidad”, expuso Carreño.  
En resumen, para Miguel Carreño, 

que es fonoaudiólogo, las escuelas hace 
muchos años que no son un espacio en 
donde sólo actúa el profesor, sino que 
se trata de un equipo multidisciplina-
rio. “Si nos solicitan a nosotros como 
coordinadores o como encargados de 
convivencia es porque tenemos las ca-
pacidades y las competencias profesio-
nales para poder ejercerlo, lamentable-
mente eso tiene que conllevar la retri-
bución justa”, declaró.   

 
Slep  

La opinión que tienen los asistentes 
de la educación con respecto al traspa-
so a los Slep, es bastante más positiva 
que la que han manifestado desde los 
municipios y los docentes.  

“El servicio local tiene una visión 
más técnica de la educación. En los 
municipios tenemos muchos casos de 
profesores con 44 horas de contrato 
que trabajan 20 horas”, apuntó Miguel 
Ángel Araneda, presidente de la Fede-
ración Regional de Asistentes a la Edu-

cación del Biobío. 
Con el inicio de las actividades del 

Slep Andalién Costa, Araneda ase-
guró que tienen la esperanza de que 
mejorará la calidad de la educación. 
“Por ejemplo, el caso de Lota que tie-
ne un interventor. Entonces, obvia-
mente, a nosotros nos mejora la situa-
ción. Y el trabajo es el mismo que he-
mos realizado siempre en los 
municipios”, indicó.  

En tanto, Miguel Carreño, manifes-
tó que “el Slep, no es la panacea, ni la so-
lución a todos los problemas que exis-
ten, pero la educación municipal está 
en crisis como está en estos momentos”.  

De acuerdo a la mirada del profesio-
nal los Slep van a entregar mayor ga-
rantía de al menos recibir los sueldos 
como corresponde mes a mes. “Pro-
ducto de 30 años de dominio de la 
educación municipal en donde han 
sido cajas pagadoras de favores políti-
cos”, señaló. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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ción valoran tremendamente”, indicó 
el seremi.  

En cuanto a las medidas que los gre-
mios consideran deben seguir adelan-
te para mejorar sus condiciones ac-
tuales laborales, Benedetti, señaló que 
“como Ministerio de Educación hemos 
estado llanos a caminar junto con los 
gremios, con las distintas agrupaciones 
a nivel comunal. Hay una conversa-
ción permanente, particularmente con 
las directivas, para ir recogiendo sus in-
quietudes. Por ejemplo, en el proceso 
de instalación del administrador pro-
visional en la comuna de Lota, también 
hubo un canal de comunicación a tra-
vés de la Superintendencia y de la Se-
remi de Educación, con los distintos 
gremios”. 

 
Igualdad en los estamentos 

En tanto, y en el contexto mismo 
del Día del Asistente de la Educación 
que se conmemoró el 1 de octubre, Mi-
guel Carreño, secretario de actas de la 
Federación Regional de Asistentes de 
la Educación, existen desigualdades 

que esperan superar. “No tenemos de-
recho a asignación de perfecciona-
miento, no hay un incentivo real para 
capacitarnos. Cuando a nosotros nos 
contratan es por horas directas de tra-
bajo con los niños, no tenemos tiempos 
de planificación”, dijo.  

Actualmente, los asistentes de la 
educación profesionales, pueden ejer-
cer el rol de coordinador del Programa 
de Integración Escolar dentro de las es-
cuelas. “Pero no se realiza el pago del 
bono por responsabilidad. Los encar-
gados de convivencia escolar que son 
docentes o los coordinadores del pro-
grama de integración que son docen-
tes reciben una bonificación del suel-
do base, pero a nosotros no se nos paga 
nada”, manifestó Carreño. 

“Queremos hacer un llamado a 
aquellos parlamentarios que confor-
man la Comisión de Educación a que 
le presten atención a los asistentes de 
la educación frente a la cancha desni-
velada que existe con respecto al cuer-
po docente y el cuerpo asistente de la 
educación, no se puede mantener esta 

15 de octubre realizaron un acto de celebra-
ción del aniversario del gremio en el Aula 
Magna de la UCSC. 



Ciudad
Diario Concepción Jueves 17 de octubre de 2024 7

- Cirugía traumatología 
máxilo facial  
- Endodoncia 
-Odontopediatría 
- ortopedia 
dentomaxilofacial 
-Periodoncia 
- Prótesis fija 
- Prótesis removible  
- Implantología  
-Patología Oral  
- Trastorno 
Temporomandibular  
-Dolor orofacial

Especialidades
PERTENECIENTE AL SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

En 5 años exedificio 
de Contraloría 
podría ser centro 
odontológico: 
cobertura para  
600 mil personas 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Actualmente se está desarrollando el estudio de 
prefactibilidad. Se estima que las obras podrían comenzar en 
2027 en el terreno del otrora edificio de Contraloría.

En agosto de 2020, el ex director 
del Servicio de Salud Concepción, el 
fallecido Carlos Grant, dio a  cono-
cer que en el terreno que hasta el te-
rremoto de 2010 ocupaba la Contra-
loría Regional se instalaría un cen-
tro odontológico de alta resolución 
que permitiría dar atención a más 
de 500 mil personas pertenecientes 
a la red. Proyecto que estaba con-
templado para 2022.  

Sin embargo, hasta el momento, 
el paño, ubicado en Lincoyán con 
O’Higgins, sigue abandonado, pero 
se espera, según la Subdirección de 
Gestión Asistencial del Servicio de 
Salud Concepción, que el nuevo 
Centro Odontológico Ambulatorio 
de Alta Complejidad de Concep-
ción vea la luz en 5 años más.  

El organismo confirmó que están 
realizando el estudio de prefactibi-
lidad del recinto, que otorgará una 
cobertura para 650 mil beneficia-
rios de la red. 

Hasta el momento, detallaron, ya 
han desarrollado el “módulo de po-
blación, modelo de gestión y carte-
ra de servicios, prestaciones y una 
propuesta de programa médico ar-
quitectónico”, material que dentro 
del primer semestre de 2025 envia-
rán al Ministerio de Salud para su re-
visión, de tal manera de poder termi-
nar los otros módulos que compo-
nen el estudio a fines del mismo año.   

Tras la aprobación del estudio 
de prefactibilidad, según indica-
ron, solicitarán los recursos para 
hacer el diseño del Centro Odonto-
lógico penquista y posteriormente, 
para la ejecución de la obra que, si 
todo va bien, esta se podría iniciar 
durante el primer semestre de 2027. 

Actualmente, explicaron desde 
el SSC, que todo está “en la etapa de 
estudio de prefactibilidad para el 
Centro Odontológico Concepción, 
pero que si el Ministerio de Salud  
lo prioriza y entrega los recursos 
para el diseño y ejecución, se po-
dría estimar la apertura para el se-
gundo semestre del año 2029”. 

Si bien, el proyecto aún no se en-
cuentra en etapa de diseño, ya se tie-
ne claro, aseveraron, que el inmue-
ble deberá contar con 50 clínicas 
dentales y 3 pabellones, además de 
áreas administrativas, unidades de 
apoyo y áreas de servicios generales. 

  
Proyecto 

Desde el SSC, recalcaron que se 
busca crear un Centro de Especia-
lidad Odontológica (CEO), que de 
respuestas oportunas y de alta ca-
lidad a la creciente demanda de 
tratamientos odontológicos espe-
cializados del servicio.  

Dicho inmueble tendría un enfo-
que integral en la atención de pa-
cientes, destacando su compromi-
so con personas en situación de 
discapacidad, segmento histórica-

equipado con alta tecnología y 
ofrecería una amplia gama de espe-
cialidades que incluyen rehabili-
tación oral, endodoncia, ortodon-
cia, periodoncia, odontopediatra e 
implantología, trastorno tempo-
romandibular y dolor oro facial, 

cirugía maxilofacial y radiología. 
Dichas  especialidades se integra-
rán bajo un enfoque multidiscipli-
nario, garantizando tratamientos 
eficientes y personalizados para 
cada paciente. 

Este proyecto, dijeron desde el 
SSC, surgió en respuesta a la cre-
ciente demanda en la especiali-
dad odontológica, la que no ha 
sido cubierta adecuadamente por 
los recursos actuales. Con la crea-
ción de este recinto, aseguraron, se 
espera aumentar la cobertura y 
también mejorar la calidad de la 
atención, permitiendo un acceso 
más equitativo a tratamientos más 
modernos con una atención in-
clusiva para pacientes en situa-
ción de discapacidad y con nece-
sidades especiales. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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EL INMUEBLE SE en 
cuentra abandonado 
desde el terremoto.

mente desatendido. 
Asimismo se busca dar respues-

ta a la inequidad en salud bucal y a 
la necesidad de adaptar el sistema 
a los cambios epidemiológicos, por 
ejemplo, el envejecimiento de la 
población, sus comorbilidades y en 

especial las enfermedades trans-
misibles. Además, adaptar el siste-
ma incorporando los avances cien-
tíficos y tecnológicos, que permiti-
rán mejorar los tiempos, la calidad 
y seguridad de los tratamientos. 

El centro, detallaron, estaría 
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Christian Roy Evans Rahal, chileno, casado, contador auditor, cédula nacional de identidad N° 
8.457.003-6, en representación de EÓLICA VIENTO BRAVO SPA, del giro inversiones, RUT N° 
76.704.202-7, en adelante e indistintamente VIENTO BRAVO SPA, ambos domiciliados en calle O’Higgins 
940, oficina 901, Concepción, al Señor Superintendente, respetuosamente digo: 
 
Que de conformidad con lo establecido en el Decreto con Fuerza de Ley N° 4/20.018, de 2006, del 
Ministerio de Economía, Fomento y Reconstrucción, que fija el Texto Refundido, Coordinado y 
Sistematizado del Decreto con Fuerza de Ley N° 1, de Minería, de 1982, Ley General de Servicios 
Eléctricos y su Reglamento contenido en el Decreto Supremo N° 327 de 1997 del Ministerio de Minería, 
vengo en solicitar se sirva otorgar a mi representada una concesión eléctrica provisional para la realización 
de los estudios técnicos necesarios para establecer, en la comuna de Tomé, Provincia de Concepción, 
Región del Biobío, una línea de transmisión de energía eléctrica, proyecto denominado LINEA DE 
TRANSMISIÓN 1x220 kV PARQUE EÓLICO VIENTO BRAVO – SUBESTACIÓN DICHATO, en adelante 
el “Proyecto”, para lo cual adjuntamos los antecedentes solicitados en los artículos 19 y siguientes 
de la Ley General de Servicios Eléctricos y que se detallan a continuación: 
  
1 Identificación del Peticionario 
EÓLICA VIENTO BRAVO SPA, RUT 76.704.202-7, es una sociedad constituida en conformidad 
con las leyes chilenas, del giro inversiones, representada por Christian Roy Evans Rahal, chileno, 
casado, contador auditor, cédula nacional de identidad N° 8.457.003-6, según consta en reducción 
a escritura pública de acta de sesión ordinaria de directorio, que acompaña esta solicitud. 
 
2 Clase de Concesión y Servicio 
El objetivo de esta solicitud de CONCESIÓN ELÉCTRICA PROVISIONAL es ejecutar los estudios 
técnicos necesarios para determinar el emplazamiento definitivo de la línea de transporte de energía 
eléctrica que permita la inyección al Sistema Eléctrico Nacional (SEN) de la energía eléctrica generada 
por el Parque Eólico denominado “VIENTO BRAVO” (En adelante, “Parque Eólico Viento Bravo”) 
cuyo trazado va desde la Subestación Elevadora proyectada en el Parque Eólico Viento Bravo hasta 
la Subestación Dichato, proyectada en el plan de expansión de la transmisión del año 2019, de modo 
de satisfacer la demanda de energía en los principales centros de consumo de la región y del país. 
La solicitud se limita a contemplar sólo la línea de transmisión, dejando fuera tanto la subestación 
elevadora del propio Parque Eólico Viento Bravo como la subestación Dichato. 
 
3 Ubicación y Trazado de la Línea de Transporte de Energía Eléctrica 
Preliminarmente, el trazado total de la “LINEA DE TRANSMISIÓN 1x220 kV PARQUE EÓLICO 
VIENTO BRAVO – SUBESTACIÓN DICHATO” (Línea Proyectada) se inicia en el marco de línea de 
la Subestación Elevadora que se construirá en el Parque Eólico Viento Bravo , marco de línea de 
coordenadas UTM (WGS84 – Huso18S) 689.210,03 E – 5.957.083,50 N, a una altura de 209 m.s.n.m., 
provincia de Concepción, comuna de Tomé, Región de Biobío, y continua vía aérea en dirección suroeste 
atravesando terrenos forestales, La Ruta O-250, el Estero El Molino, el Río Pingueral y el Estero Dichato; 
hasta finalizar su recorrido en la Subestación Dichato, proyectada, de propiedad de Celeo Redes, 
marco de línea de coordenadas UTM (WGS84 – Huso18S) 687.015,07 E - 5.948.751,90 N, a una altura 
de 432 m.s.n.m., provincia de Concepción, comuna de Tomé, Región de Biobío. La línea contempla 
una longitud preliminar de 8,8413 km. Las localidades incluidas en el área de estudio se determinaron 
mediante el “Censo de Población y Vivienda 2017”, corresponden: 
 
a. Localidad de Pudá, Comuna de Tomé, Distrito Censal 6, Código de localidad 31 
b. Localidad Indeterminada, Comuna de Tomé, Distrito Censal 6, Código de localidad 901 
c. Localidad Indeterminada, Comuna de Tomé, Distrito Censal 2, Código de localidad 901 
 
En la tabla siguiente se detalla el trazado preliminar considerado para esta línea de transporte de 
energía

SEÑOR SUPERINTENDENTE 
SUPERINTENDENCIA DE ELECTRICIDAD Y COMBUSTIBLES

EN LO PRINCIPAL: Solicita concesión eléctrica provisional que indica. PRIMER OTROSÍ: Acompaña 
Personería y documentos que indica.

1 (Marco de Línea Subestación Parque Eólico Viento Bravo)1 

2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 
10 
11 

12 (Marco de Línea Subestación Dichato)

689.210,03 
688.847,69 
688.391,25 
687.982,75 
687.547,06 
687.223,52 
687.236,38 
687.309,02 
687.379,25 
687.350,65 
687.042,65 
687.015,07

5.957.083,50 
5.956.023,33 
5.954.773,33 
5.953.625,98 
5.952.428,90 
5.951.554,27 
5.950.684,30 
5.950.045,02 
5.949.374,27 
5.949.046,11 
5.948.794,81 
5.948.751,90

CUADRO DE COORDENADAS DE ESTRUCTURAS 
LINEA DE TRANSMISIÓN 1x220 kV PE VIENTO BRAVO – SUBESTACIÓN DICHATO
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Ruidos, Vibraciones y 
Campos electromagnéticos 
 
Vegetación, Fauna, 
Hidrología y Edafología 

Arqueología

Tabla 1. Coordenadas de Trazado Preliminar para línea de transmisión

PROYECCIÓN UTM DATUM WGS84 HUSO 18 SUR

Estructura Este (m) Norte (m)

Fuente: elaboración propia 
1 Se refiere indistintamente a esta infraestructura como “Marco de Línea Subestación Parque Eólico Viento Bravo” o “Subestación Elevadora”.

3.1 Franja de Seguridad 
Se ha proyectado a lo largo del trazado y de manera preliminar para este Proyecto, una franja de 
seguridad de 100 metros. Esta se encuentra contenida en su totalidad dentro del Polígono de 
Estudio (Tabla 2), como se describe también en el Plano General de Obras y en el Mapa del Proyecto. 
 
3.2 Área de estudios técnicos 
Los estudios técnicos para los cuales se requiere esta solicitud de concesión eléctrica provisional 
se desarrollarán en el área denominada Polígono de Estudio (Tabla 2), correspondiente a 884.135,961 
m2 y que se encuentra delimitada por los siguientes vértices presentados en la Tabla 2 (Coordenadas 
UTM Datum WGS 84 – Huso 18 S), ubicados en la comuna de Tomé, provincia de Concepción, 
Región del Biobío. Las localidades incluidas en el área de estudio se determinaron mediante el 
“Censo de Población y Vivienda 2017”, corresponden: 
 
d. Localidad de Pudá, Comuna de Tomé, Distrito Censal 6, Código de localidad 31 
e. Localidad Indeterminada, Comuna de Tomé, Distrito Censal 6, Código de localidad 901 
f. Localidad Indeterminada, Comuna de Tomé, Distrito Censal 2, Código de localidad 901

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 
10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 
19 
20 
21 
22 
23 
24

688.894,84 
688.438,29 
688.029,80 
687.594,00 
687.273,66 
687.286,34 
687.358,73 
687.429,48 
687.398,63 
687.080,41 
687.057,13 
686.973,01 
687.004,89 
687.302,68 
687.329,02 
687.259,32 
687.186,42 
687.173,39 
687.500,12 
687.935,71 
688.344,22 
688.800,55 
689.162,71 
689.257,34

5.956.006,66 
5.954.756,37 
5.953.609,05 
5.952.411,68 
5.951.545,68 
5.950.687,50 
5.950.050,45 
5.949.374,71 
5.949.020,73 
5.948.761,09 
5.948.724,87 
5.948.778,94 
5.948.828,53 
5.949.071,50 
5.949.373,83 
5.950.039,60 
5.950.681,10 
5.951.562,87 
5.952.446,13 
5.953.642,92 
5.954.790,29 
5.956.039,99 
5.957.099,67 
5.957.067,33

CUADRO DE COORDENADAS VÉRTICES DE POLÍGONO ÁREA DE ESTUDIO 
LINEA DE TRANSMISIÓN 1x220 kV PARQUE EÓLICO VIENTO BRAVO – SUBESTACIÓN DICHATO

Tabla 2 Cuadro de Coordenadas de Vértices Polígono de Estudio.

PROYECCIÓN UTM DATUM WGS84 HUSO 18 SUR

Vértice ESTE (m) NORTE (m)

Fuente: elaboración propia

El Plano General de las Obras proyectadas y el Mapa en que se destaca el área preliminar de la concesión 
provisional solicitada, denominada Polígono de Estudio, se acompañan a la presente solicitud. 
 
4 Plazo de los Estudios 
El plazo de la concesión provisional será de 2 años, el que se contará desde la publicación en el 
Diario Oficial de la resolución que la otorga. Las principales actividades relacionadas a los estudios 
se indican en la Tabla n° 3:

Tabla 3 Cronograma de Actividades

Fuente: elaboración propia

El detalle y descripción de las actividades y trabajos relacionados con los estudios se encuentran 
contenidos en la Memoria Explicativa que se acompaña a la presente solicitud. 
 
5 Presupuesto de los Estudios 
El presupuesto total de los estudios técnicos actualizado a Abril de 2024 es de $ 100.000.000 pesos 
chilenos. A continuación, se presenta el desglose de los costos de cada estudio para la presente 
solicitud:

1 
2 
3 
4 
5 
6

Topografía 
Ingeniería 

Mecánica de suelos 
Ruidos, Vibraciones y Campos electromagnéticos 

Vegetación, Fauna, Hidrología y Edafología 
Arqueología

8.000.000 
20.000.000 
12.000.000 
2.000.000 
50.000.000 
8.000.000

Tabla 4 Presupuesto de los Estudios

ID Descripción del Estudio Valor $ (pesos chilenos)

TOTAL 100.000.000

6 Descripción de Trabajos 
A continuación, se describen las actividades que comprenden cada uno de los estudios técnicos a desarrollar: 
 
6.1 Topografía 
En el área de estudio definida en esta solicitud de concesión, se realizará un levantamiento topográfico 
en detalle que permita obtener datos exactos de la situación actual de los terrenos de manera de validar 
y/o modificar el emplazamiento preliminar de las estructuras de la línea de transmisión. Para estos efectos, 
se contempla el acceso pedestre a los predios donde se encuentra el área de estudio, con equipos 
topográficos para la medición de las curvas de nivel existentes y los accidentes en relieve que debiesen 
ser considerados al momento de definir el emplazamiento definitivo de las estructuras que componen la 
futura línea de transmisión. 
Asimismo, con esta información geoespacial se definirán los accesos a dichos emplazamientos, usando 
los caminos o huellas existentes en el área de estudio. 
Toda la información recopilada en la campaña de terreno programada permitirá contar con los datos 
precisos para el emplazamiento óptimo de las estructuras. 
 
6.2 Ingeniería 
En el área de estudio, ya señalada, se revisarán los antecedentes de terreno que incidan en el correcto diseño 
de ingeniería de la línea de transmisión proyectada en la zona. En base a los estudios y los levantamientos 
topográficos, se podrá realizar un estudio técnico de ubicación de estructuras y diseño de línea. 

Efectuado dichos diseños con asistencia de software especializados, los profesionales deberán desplazarse 
a terreno, donde se contempla el acceso pedestre a los predios, para identificar y replantear en terreno 
la ubicación de las estructuras de la línea, de manera de verificar in situ la viabilidad de situar las instalaciones 
en dichos puntos. De haber observaciones, se deberá recalcular la línea, y reubicar las estructuras. 
Posterior a las etapas señaladas anteriormente se deberá revalidar en terreno el diseño de la línea. Una 
vez obtenido un diseño general del trazado con ubicación de estructuras, se podrá efectuar el diseño de 
detalle del tramo, definiendo y especificando las estructuras y materiales que serán empleados en la línea. 
 
6.3 Mecánica de suelos 
Junto a las actividades anteriormente señaladas, se realizarán estudios de mecánica de suelos, toda vez 
que por la aptitud y explotación forestal y agrícola de los predios donde se emplaza el área de estudio, 
es necesario verificar y constatar las características mecánicas de los suelos, para una correcta definición 
de las fundaciones de las estructuras que componen la línea de transmisión proyectada. 
Por lo tanto, en el área de estudio se realizarán campañas de terreno donde mediante la realización de 
calicatas en los puntos factibles para el emplazamiento de las estructuras de la línea, ya señalados en el 
punto anterior, se analizará este componente, para definir la capacidad y características del suelo. En 
base a ellas, se podrá definir y diseñar para cada tipo de suelo identificado la fundación más adecuada 
para cada estructura. Estas caracterizaciones se materializarán en planos de diseño y construcción de las 
fundaciones. 
 
6.4 Ruidos, vibraciones y campos electromagnéticos 
Respecto los estudios y mediciones de estos componentes, se realizarán 3 etapas principales de terreno 
para obtener mediciones puntuales con instrumentos manuales, todo mediante ingresos pedestres al 
área de estudio. Con ello se contarán con los datos necesarios de: ruido, campos electromagnéticos, 
radiointerferencia, velocidades de viento u otros factores que puedan influir en la ingeniería de detalle 
de la línea proyectada, en el área de estudio objeto de la solicitud de concesión provisional. 
 
6.5 Vegetación, Fauna, Edafología e Hidrología 
En el área de estudio definida en esta solicitud de concesión, se realizará un levantamiento exhaustivo de 
las características de la vegetación, la fauna y los tipos de suelos presentes el Proyecto. Los estudios 
tienen como objetivo conocer en detalle las particularidades de dichos factores y las incidencias que estos 
podrían tener en la factibilidad técnica del trazado y morfología de la línea de transmisión. 
 
Estos estudios entregarán información relevante acerca de: 
- Los tipos de vegetación existentes en el trazado, de manera de determinar las condiciones que deberá 
tener la franja de seguridad. 
- Tipo y características de los animales y aves del lugar, información que permitirá definir los resguardos 
necesarios que se deberán implementar en el Proyecto debido a estas especies. Esto evitará impactos a 
la propia fauna y reducirá potenciales riesgos asociados a la interacción de estos con el Proyecto. 
- Determinación de profundidad de la napa freática en zonas donde se emplazarán las estructuras de la 
futura línea de transmisión. 
- El tipo de suelo sobre el cual está emplazado el Proyecto, caracterizado por las distintas variables, su 
capacidad de uso, calidad, textura y estructura. 
 
Para los estudios indicados se requerirá realizar distintas actividades que requieren prioritariamente del 
ingreso al área de estudio indicada. Entre dichas actividades se cuentan: 
- Tomar de muestras vegetales y de suelo, por medio de calicatas. 
- Instalar trampas para determinar el tipo de fauna presente en el área de estudio. 
- Realizar observaciones del comportamiento de la fauna – avifauna del lugar. 
- Se realizarán calicatas de aproximadamente 3 metros de profundidad, determinando con esto la presencia 
o ausencia de napas de agua subterráneas. 
- Otras actividades que permitan cumplir con los objetivos de los estudios; caracterizando el área y las 
variables técnicas que permitan, en conjunto con la topografía proyectar adecuadamente el emplazamiento 
de las estructuras y conductores de trazados alternativos en el área de estudio. 
 
6.6 Arqueología 
Se realizará dentro del área de estudio definida en esta solicitud de concesión, diversos análisis exploratorios 
que permitan determinar el alcance y las características del sitio arqueológico que podría subyacer en el 
área de estudio. La posible existencia de rastros arqueológicos y su extensión territorial podrían tener un 
impacto relevante en el trazado del Proyecto, ya que pueden determinar que existan sectores que podrían 
no ser susceptibles de utilizar para construcción y emplazamiento de estructuras, debido a la presencia 
de hallazgos de tipo arqueológico. 
Es un requisito para la realización de estos estudios, tener acceso a los predios asociados al Proyecto, de 
manera de poder realizar pozos de sondeo necesarios para caracterizar el sitio y efectuar los análisis 
propuestos. Dichos pozos de sondeo son de aproximadamente medio metro de diámetro y 1 metro de 
profundidad, y distanciados entre sí a lo más en 20 metros. 
 
POR TANTO, de acuerdo con los antecedentes expuestos y normas pertinentes de la Ley General de Servicios 
Eléctricos y su Reglamento, 
 
AL SEÑOR SUPERINTENDENTE DE ELECTRICIDAD Y COMBUSTIBLES SOLICITO, se sirva otorgar a 
mi representada EÓLICA VIENTO BRAVO SPA, ya individualizada, concesión eléctrica provisional, para 
la ejecución de los estudios técnicos ya señalados asociados al Proyecto LINEA DE TRANSMISIÓN 1x220 
kV PARQUE EÓLICO VIENTO BRAVO – SUBESTACIÓN DICHATO, en el 
área descrita en la presente solicitud. 
 
PRIMER OTROSÍ: Sírvase Señor Superintendente tener por acompañados, en formato digital, los siguientes 
documentos que acreditan y justifican lo expuesto en lo principal de esta solicitud: 
 
1.- Memoria Explicativa que incluye descripción de las actividades y trabajos asociados a los estudios, el 
Cronograma de las Actividades y el Presupuesto de los estudios. 
2.- Plano General de las Obras. 3.- Mapa del Proyecto. 
4. Constitución de la Sociedad y Poder Christian Evans Rahal. 
5. Inscripción de Constitución de la Sociedad. 
6. Publicación Eólica Viento Bravo SpA. 
7. Certificado de Vigencia Eólica Viento Bravo SpA. 
8. Rut Eólica Viento Bravo SpA. 
9. Licencia Instalador Eléctrico Clase A SEC. 
10. Fotocopia Cedula de Identidad Christian Evans Rahal. 
 
 
 
 
 
 

 
Christian Evans Rahal 
RUT N° 8.457.003-6 

PP EÓLICA VIENTO BRAVO SPA 
RUT N° 76.704.202-7

La Comisión de Liber-
tad Condicional de la ju-
risdicción Concepción 
culminó su segunda sesión 
de 2024, en la que acogió 9 
de las 307 solicitudes pre-
sentadas por internos de 
los centros penitenciarios 
de Concepción, Biobío y 
Arauco, cifra que equivale 
al 2,93% del total. En abril 
de 2024, se aprobó el 
14,97% de las peticiones. 

La instancia –que sesio-
nó entre el 4 y el 15 de oc-
tubre- estuvo presidida 
por la ministra Jimena 
Troncoso Sáez e integrada 
por las juezas del Tribu-
nal de Juicio Oral en lo Pe-
nal (TOP) de Concepción 
Claudia Vásquez Guíñez y 
del Juzgado de Garantía 
de Concepción, Claudia 
Vilches Toro; el juez del 
TOP de Cañete Rodrigo 
González-Fuente Rubilar y 
del Juzgado de Garantía 
de Talcahuano, el magis-
trado Felipe Norambuena 
Barrales. 

El trabajo de la comisión 
está regido por el Decreto 

Libertad Condicional: 
Comisión penquista acogió el 
3% de las solicitudes del Biobío

Ley N° 321, modificado por 
la ley 21.124 -que entró en 
vigencia el 18 de enero de 
2019- que establece como 
requisitos para postular al 
beneficio de la libertad 
condicional, haber cum-
plido la mitad de la conde-
na y dos tercios en el caso 
de condenas por delitos 
graves; presentar una con-
ducta intachable en el es-
tablecimiento penal ,  y 
contar con un informe de 
postulación psicosocial 
elaborado por un equipo 
profesional del área técni-
ca de Gendarmería. Esta 
labor fue complementada, 
a contar del 17 de septiem-
bre de 2020, con la entrada 
en vigencia del reglamen-
to del Decreto Ley N°321 
que determina que estos 
órganos deben detallar 
fundadamente en sus in-
formes si los postulantes 
cumplen o no cada uno de 
los requisitos, debiendo 
prestar especial conside-
ración a la posible resocia-
lización desglosada en los 
informes psicosociales.

 FOTO: CEDIDA
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Tren y camión: la fórmula bimodal 
para unir Neuquén con Biobío 

DESDE EL GOBIERNO REGIONAL COMPARTEN LA MIRADA Y PIDEN AVANZAR EN LA INICIATIVA “CON  SENTIDO DE URGENCIA” 

La posibilidad de unir los puer-
tos del Gran Concepción con la 
provincia de Neuquén y con Bahía 
Blanca en Argentina sigue entu-
siasmando a ambos lados de la 
cordillera, pero más allá de los 
anhelos la idea ha ido ganando en 
viabilidad. 

Así lo ve el ministro de Infraes-
tructura de la Provincia neuque-
nina, Rubén Etcheverry, quien, 
citado por el portal Noticias Ar-
gentinas, señaló que es posible 
afrontar esta iniciativa por etapas 
y que la primera es aprovechar 
rutas y vías que ya existen y gene-
rar de esta forma un transporte 
bimodal donde se combinen tre-
nes y camiones. 

“Nosotros nos queremos focali-
zar en especial en el transporte 
bimodal. Este proyecto del ferro-
carril Trasandino del Sur que tie-
ne más de 130 años. Queremos 
dar el primer paso, no seguir idea-
lizando, sino comenzar con las 
primeras pruebas de transporte 
bimodal uniendo los dos océanos: 
el Pacífico con el sistema portua-
rio de Talcahuano, con San Anto-
nio o Bahía Blanca en Argentina, 
sobre el Atlántico”, indicó. 

“Hacer la mayor parte del reco-
rrido en ferrocarril, que es más 
eficiente, ambientalmente amiga-
ble y más económico y hacer en ca-
mión el tramo que aún falta de 
270 km entre Lonquimay (Chile) y 
Zapala” sostuvo el representante 
del gobierno federal de Neuquén. 

En este sentido, para poder ma-
terializar estas pruebas se reque-
rirá habilitar estaciones de trans-
ferencia para la carga y empezar a 
hacer los primeros ensayos, que 
agregó el ministro Etcheverry po-
drían ser en el corto plazo. 

“Creemos que en pocos meses 
más van a poder estar avanzadas 
las playas de maniobras para rea-
lizar las primeras pruebas y empe-
zar con este transporte bimodal. 
Creemos que ese sí va a ser el pri-
mer paso si lo logramos en el cor-
to plazo para, en el futuro, hacer el 
tan ansiado ferrocarril Trasandino 
del Sur completo que una a los 

El ministro de Infraestructura de la provincia Argentina, Rubén Etcheverry, señaló a medios locales que esta 
opción es viable en el corto plazo y espera que se puedan realizar pruebas de transferencia de carga pronto.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

largo plazo”. 
De todos modos, Ferrel subrayó 

que esta posibilidad de generar un 
nexo bimodal se debe abordar con 
un sentido de urgencia y aprove-
char la coyuntura que ofrece el pro-
yecto gasífero y de hidrocarburos 
de Vaca Muerta, que permita dina-
mizar el sector logístico portuario 
en la región y en la Macro Zona 
Centro Sur. 

“Están todos los elementos en el 

Plan del Fortalecimiento Industrial 
para llevar adelante ese proceso y 
que además sea en el mayor tiempo 
posible porque ya lo vimos, Vaca 
Muerta es una realidad y hay que 
aprovecharla, en ese sentido es vi-
tal actuar con urgencia, con senti-
do de urgencia”, cerró el represen-
tante del Gore del Biobío.

ETCHEVERRY conversó con el portal Noticias Argentinas sobre el 
proyecto.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dos océanos”, aseveró la autori-
dad de Neuquén. 

 
Plan Industrial 

En tanto, del lado Chileno la idea 
tampoco se abandona, consultado 
por Diario Concepción, el jefe de Di-
visión de Infraestructura y Trans-
porte del Gobierno Regional del 
Biobío, Óscar Ferrel, señaló que des-
de la perspectiva de los plazos para 
materializar pruebas que permitan 
avanzar hacia un transporte bimo-
dal con la provincia de Neuquén, 
ello debería quedar establecido 
dentro del Plan de Industrializa-
ción generado a propósito del cie-
rre de la Siderúrgica Huachipato, 
porque la iniciativa contempla la in-
tegración. 

“Creo que esa es una pregunta 
que uno le va a poder hacer al encar-
gado del Plan de Huachipato, el de 
Fortalecimiento Industrial, porque 
esto es un tema que tiene que ir ahí, 
en la parte de la integración con 
Argentina, no me atrevo a aventu-

rar plazos porque creo que la perso-
na que lidere ese equipo va a tener 
el desafío de dar esos plazos”, ase-
guró Ferrel. 

Sobre las posibles estaciones de 
transferencia, donde la carga pase 
del tren a los camiones, el jefe de Di-
visión del Gore Biobío planteó que 
existen varias alternativas y que es 
necesario buscar la que mejor res-
ponda a los requerimientos nacio-
nales y argentinos. 

“Hay varios lugares interesantes 
para poder hacerlo, hay varios nu-
dos ferroviarios como Coihue, 
como Santa Fe, en Laja y varios más, 
y por lo tanto aquí hay que alinear 
los intereses del mundo forestal con 
los de EFE, con los de la región, los 
intereses de la región con los que 
quieren los argentinos, que quie-
ren una estrategia net cero (cero 
emisiones) y que necesitan el ferro-
carril para que eso sea parte de su 
estrategia, y por lo tanto, están los 
elementos y lo que hay que hacer es 
unificarlos y unirlos en una visión de 
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Fenómenos de origen natural o antrópico pueden ser potencialmente 
catastróficos, y tanto la prevención como el aumento de peligros y la respuesta 
ante eventos son de responsabilidad intrínsecamente humana. 

Amenazas ambientales: educar es 
vital para reducir riesgo de desastres 

BIOBÍO TIENE UN CONTEXTO DE COMPLEJIDAD EN GEODIVERSIDAD Y SITUACIONES SOCIO-ECOLÓGICAS 

Natalia Vargas Olavarría 
contacto@diarioconcepcion.cl

“El papel de la educación en la 
protección y la capacitación de los 
jóvenes para un futuro sin desas-
tres” ha sido el tema del  Día Inter-
nacional para la Reducción del Ries-
go de Desastres (DIRRD) 2024, ins-
taurado por la ONU desde 1989 para 
cada 13 de octubre para motivar a 
gobiernos y sociedades a tomar ac-
ciones que permitan minimizar los 
peligros asociados a fenómenos na-
turales o de origen antrópico que 
puedan causar eventos catastrófi-
cos, desde terremotos y tsunamis a 
inundaciones e incendios forestales.  

La jornada actual ha buscado 
empoderar a las nuevas generacio-
nes para que sean capaces de 
afrontar un futuro resiliente, esta-
blecen los organizadores, enfocán-
dose en incentivar la educación, 
capacitación y concientización de 
niños y jóvenes para asegurar su 
protección y bienestar como tam-
bién de sus entornos.  

Una iniciativa global de vital rele-
vancia a nivel local para Biobío en 
particular y Chile en general, por la 
gran complejidad y diversidad geo-
lógica que también se ha celebrado 
este mes (6 de octubre) con el  Día 
Internacional de la Geodiversidad 
que proclamó la Unesco en 2021, y 
así su diversidad natural y social.  

  
Conocer y conservar 

Según el último Informe Anual 
del Instituto Nacional de Derechos 
Humanos, los incendios forestales 
que afectaron las regiones de Biobío 
y Ñuble evidenciaron “la falta de in-
formación clara y debidamente so-
cializada sobre los planes de eva-
cuación”, lo que implicó que no exis-
tieran protocolos claramente 
establecidos por el Estado para sal-
vaguardar a la ciudadanía, sobre 
todo en las comunidades rurales. 

Pero,  no es la única amenaza so-
bre el bienestar humano y ambien-
tal: la Región del Biobío es un espa-
cio geológicamente muy diverso 
que constantemente presenta ries-
go de desastres como inundacio-
nes, erupciones volcánicas y sismos 
que pueden provocar tsunamis. Y 
un Reporte Mundial de Riesgos por 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

LOS INCENDIOS 
FORESTALES  son uno de 
los grandes riesgos 
presentes en Biobío que 
pueden causas desastres, 
como suele suceder en 
temporada estival. 

mos, siempre vamos a estar expuestos 
a que puedan afectar a la población”. 

“Es sumamente importante po-
der estudiar y conservar esta rique-
za de geodiversidad que tenemos, 
sobre todo en nuestra región, para 
poder tener una mejor calidad de 
vida en el futuro”, enfatizó. 

Tener conocimiento es básico 
para tomar decisiones, en políticas 

públicas y acción social, por lo que 
su generación desde la ciencia y 
transmisión a la sociedad en forma 
de educación es fundamental para 
cuidar la naturaleza y gestionar el 
riesgo de desastres en aspectos que 
van desde prevención a la respues-
ta al saber cuál es  la diversidad na-
tural presente y peligros asociados 
para lograr reducir o afrontarles. 

Desastres Naturales situó a Chile 
en el puesto 27 entre 180 países, se-
gún la probabilidad de estos y la 
efectividad de los protocolos. 

En este sentido fue que Nicolás Hen-
ríquez, geólogo de la Universidad de 
Concepción (UdeC), afirmó que “los 
riesgos naturales están asociados y en 
relación directa con peligros geológi-
cos” y que “si nosotros no los estudia-

13 de octubre
se celebra el Día Internacional para la 
Reducción del Riesgo de Desastres, 
instaurado por la ONU desde 1989.
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se ha enfocado en “El papel 
de la educación en la 
protección y la capacitación 
de los jóvenes para un futuro 
sin desastres”.

Día Internacional 
para la Reducción 
del Riesgo de 
Desastres  2024

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

TERREMOTOS Y TSUNAMIS son riesgos patentes  en todo  Chile  por ser un país sísmico debido a su ubicación. 

te abundantes, tenemos remociones 
en masa que podemos ver cada in-
vierno. También hay inundaciones 
y unos que muestran una mayor 
preocupación son los sismos y los te-
rremotos”, declaró como parte de la 
información y educación que se 
debe entregar a la sociedad para la 
gestión del riesgo de desastre. 

Hay amenazas que afectan más 
allá del Biobío y las más preocupan-
tes son transversales al país, consi-
derado sísmico por la ubicación del 
territorio en que se han vivido los te-
rremotos de mayor magnitud regis-
trados, como el megaterremoto de 
Valdivia en 1960 que con sus 9.5 es 
el más poderoso que se conoce, o el 
de 8.8 aquel 27 de febrero de 2010 
que afectó a la Región y parte impor-
tante del Centro-Sur. 

Pero, también es esencial educar 
y concientizar, sobre todo a las nue-
vas generaciones como ha propicia-
do el DIRRD 2024, que el riesgo de 
desastre es un concepto de impac-
to humano: en las personas, en sus 
decisiones y acciones, está la res-
ponsabilidad de prevenir o aumen-
tar las probabilidades de que se pro-
duzca un evento catastrófico desde 
un evento natural o una situación 
geológica.  

“Por ejemplo, construir casas al fi-
nal de laderas es una conducta im-
prudente con respecto a estas ame-
nazas que no podemos evitar, por-
que son parte de nuestro entorno”, 
cerró el geólogo UdeC.

Valorar el patrimonio 
“En el sector costero de Tomé, hay 

abundancia de fósiles; en el Parque 
Nacional Laguna del Laja está el vol-
cán Antuco; en Arauco tenemos du-
nas que entregan paisajes. Yo en-
cuentro que estos deberían ser pa-
trimonios geológicos que deberían 
estar marcados ahí para darles el 
realce y el valor que se merecen”, 
ejemplificó Henríquez, para mani-
festar que “todo nuestro entorno 
natural tiene una conexión entre sí, 
nada actúa por sí solo. El conjunto 
ha contribuido a la generación de los 
bellísimos y hermosos paisajes que 
tenemos en nuestra Región”. 

Y  valoró que “sé que han estado 
invirtiendo recursos municipales y 
estado informando a la comunidad, 
tratando de dar este conocimiento 
para poder preservarlo y conservar-
lo”. Aunque advirtió que “en otras 
partes no lo he visto, esto es lo más 
general para varios sectores, la ver-
dad es que no hay ningún valor al pa-
trimonio geológico”. 

 
Falencias y desafíos 

“Uno de los desafíos que se en-
frentan en la conservación es la co-
municación de los científicos con las 
autoridades competentes para estos 
temas”, evidenció el geólogo. Como 
investigador a veces se dificulta la re-
lación con instituciones  que pueden 
orientar decisiones y políticas, y así 
el impacto de la ciencia y conoci-
miento generado en geodiversidad 
y riesgos. 

“Los peligros geológicos que ocu-
rren en nuestra región son bastan-
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Museo de Historia 
Natural celebra 122 
años en Concepción 
con una charla 

En septiembre de 1902 co-
menzó la trayectoria del Museo 
de Historia Natural de Concep-
ción (MHNC), desde donde lo-
gró traspasar barreras a nivel 
social  y temporal que le lleva-
ron a pasar un cambio de siglo  
-y milenio- para  hoy posicio-
narse como el museo más an-
tiguo del centro sur de Chile. 

Así, suman 122 los años de 
existencia en la historia local y 
se celebrarán este jueves 17 de 
octubre con una ceremonia. 
En este contexto, materializan-
do objetivos en torno a las labo-
res diversas del espacio, se de-
sarrollará la charla “Rafael Ba-
rros Valenzuela (1890-1972). 
Breve recorrido por la historia 
de la ornitología chilena del si-
glo XX”, que estará a cargo del 
presidente de la Red de Obser-
vadores de Aves y Vida Silves-
tre de Chile, Rodrigo Barros. 

El hito aniversario comen-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

zará a las 18 horas de este jue-
ves en el recinto  que está ubi-
cado en Maipú #2359, en medio 
de la Plaza Acevedo de Con-
cepción, también conocida po-
pularmente como “Plaza de los 
Dinosaurios”.  

 
Cifras con historia 

El sitio icónico que es hoy el 
MHNC es la última sede de un 
total de 21 distintas que ha te-
nido a lo largo de su siglo de his-
toria y quehacer, que le han lle-
vado a tener al día de hoy cerca 
de 14 mil piezas en resguardo. 

Conservación, mediación, 
investigación, educación y vin-
culación con la comunidad son 
las labores que actualmente de-
sarrolla el MHNC, siendo  tes-
tigo, guardián y relator de  di-
verso y rico conocimiento y pa-
trimonio  de valor ambiental, 
ecológico y sociocultural para 
la Región del Biobío y el país.
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DESDE LAS 10.00 HORAS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Para el 22 de octubre a las 
10.00 horas está previsto un acto 
o ceremonia interna para los tra-
bajadores de la Compañía Side-
rúrgica Huachipato (CSH) con 
ocasión del apagado de la última 
llama que saldrá por la chime-
nea que opera en la planta de 
Talcahuano. 

Así lo confirmaron dirigentes 
de los trabajadores junto con la 
empresa tras ser consultados 
por Diario Concepción. 

“La Compañía Siderúrgica 
Huachipato confirma que, efec-
tivamente, el último empuje de 
la planta de coque está planifi-
cado para el próximo 22 de oc-
tubre, aunque la fecha podría 
variar un par de días según los 
procesos operativos”, detalló la 
propia usina. 

De acuerdo con Fernando 
Orellana, presidente del Sindica-
to 2 de la siderúrgica se trata de 
la llama de la chimenea que fun-
ciona en el último de los 58  hor-
nos que conforman la batería 
donde se produce el coque, re-
sultante de la quema de carbón.  

“Se trata del último empuje 
del alto horno de la coquería y 
con eso finaliza la operación de 
la planta de coque, y con esto, de-
bería apagarse la chimenea, el 
gas, el combustible el vapor y 
todo donde también se acaba el 
carbón. Podría decirse que el co-
razón de la empresa era la plan-
ta de coque porque alimentaba 
con gas la producción del acero”, 
afirmó el presidente del Sindi-
cato 2 de la usina.  

Requerido acerca de si esto 
podría afectar una futura y even-
tual producción de acero verde, 
Orellana estimó que no, ya que 
“al morir la planta de coque se 
evita un poco de contaminación 
porque es una planta que siem-
pre se está monitoreando porque 
tiene emisiones al exterior don-
de si es que vuelve en 2030 el 
acero verde, no tiene relación 
con la planta de coque ni involu-
cra el área de la acería, es decir, 
no tiene nada que ver con los al-
tos hornos ni la planta de coque 
porque es otro sistema”.    

“Haremos un acto dentro de 
la planta de coque solo con tra-
bajadores de Huachipato don-
de incluso se dejarán ingresar a 
algunos trabajadores ya jubila-
dos”, sumó. 

En relación a cómo sigue el pro-
ceso de desvinculación y pago de 
las indemnizaciones, Fernando 

Se termina toda la 
producción de acero: 
el 22 de octubre se 
apaga la emblemática 
llama de Huachipato
Se trata de la planificación del último empuje de la planta de 
coque que pone fin a la operación de 58 hornos. Habrá un acto 
interno en la planta durante esa jornada.

Orellana actualizó que van alrede-
dor de 500 trabajadores en el pro-
ceso, hasta la fecha, de un total de 
1.250 -aproximadamente-.  

Por su parte, Héctor Medina, 
presidente del Sindicato 1 de Hua-
chipato, explicó que “la coquería 
dejará de producir carbón coque 
y con eso después viene un enfria-
miento, lo que demora varios días, 
es decir, no se produce en 24 ho-
ras. Al hacer el coque se produce 
gas que es el que se quema en la 
chimenea, por eso cuando se apa-
ga la chimenea, es porque ya no se 
está produciendo coque, pero 
además, existe gas que se acumu-
la en estanques”. 

Respecto del simbolismo que 
representa el apagado de la chi-
menea de la usina, particular-
mente para los trabajadores, el 
presidente del Sindicato 1 con-
firmó que con el apagado de la lla-
ma “se cierra definitivamente 
Huachipato como productor de 
acero”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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500 trabajadores ya han sido desvinculados -a la 
fecha- de un total aproximado de 1.250, según 
presidente del Sindicato 2.
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Son más de 2 mil puestos de 
trabajo que se esperan generar 
para la temporada de cosecha 
de la cereza y el arándano en 
el Biobío. Al igual que el año 
pasado, es el mismo método  
que funciona respecto de la li-
beración de pagos para la visa 
temporal y se prevé una fuer-
te llegada de migrantes boli-
vianos en los siguientes meses. 

El Presidente Gabriel Boric, 
en su participación en el En-
cuentro Nacional del Agro 
(Enagro 2024), donde se refirió 
a la visa Mercosur, adelantó 
que en los próximos meses se 
anunciarán cambios en los 
tiempos de espera del permi-
so para la cosecha del trigo. 

“Además, estamos capaci-
tando trabajadores en Boli-
via para que no demoren sus 
trámites por falta de docu-
mentación”, agregó. En defini-
tiva, esperan “poder cubrir la 
alta demanda de trabajadores 
en la cosecha con una migra-
ción ordenada, regular y de 
carácter temporal”, explicó el 
Mandatario. 

Hay que recordar que fue 
hace más o menos un año que 
el permiso de Residencia Tem-
poral se encuentra vigente. 
Esto debido al Acuerdo sobre 
residencia de los Estados Par-
tes de Mercosur, Bolivia y Chi-
le, que incluye a ciudada-
nos/as de Argentina, Bolivia, 
Brasil, Paraguay y Uruguay. 

A estos, se les otorgará la 
Residencia Temporal en base 
al principio de reciprocidad 
internacional, según la Ley N° 
21.325, artículo 70 N° 13. 

 
2 mil empleos en el Biobío 

De igual manera que en no-
viembre de 2023, el Ministerio 
de Agricultura, comentó la po-
sibilidad de generar más de 2 
mil puestos de trabajo en 
obras agrícolas en el Biobío, 
por la liberación de pagos de 
la visa residencial. 

Al respecto, la seremi del 
ramo, Pamela Gatti, comentó 
que a nivel nacional, se pro-
yecta que las exportaciones 
frutícolas lleguen a más de 
US$6.500 millones, “lo cual es 
muy importante, ya que des-
pués de la minería, industria 
alimentario y la silvoagrope-
cuaria, donde está la fruta, ge-
nera grandes aportes al país”. 

Además, afirmó lo anterior 
debido a que se proyecta debi-
do a las condiciones climáti-
cas que favorecieron a nivel 
regional y nacional. Las preci-
pitaciones y bajas temperatu-
ras proporcionaron condicio-

ESCENARIO SIMILAR AL DE 2023Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

2 mil puestos de trabajo 
prevén que generará nueva 
temporada de cereza y 
arándano en el Biobío

Noviembre y diciembre son las fechas de inicio de recolección y se 
espera una importante llegada de extranjeros para estas labores.
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esto debido a que varios huer-
tos de cerezos inician produc-
ción y los arándanos mejora-
ron el precio de la temporada 
pasada”, concluyó la seremi de 
Agricultura. 

Debido a las diferencias 
geográficas y climatológicas 
del territorio nacional, las fru-
tas y productos agropecua-
rios van madurando de norte 
a sur de modo escalonado. En-
tonces, cada año son cientos 

nes de humedad y horas frío 
necesarias para producir una 
fruta favorable. 

“También, se refleja en la 
mayor mano de obra requeri-
da para la cosecha de cerezas 
y arándanos a nivel regional. 
Respecto a eso, según datos 
de la Sociedad Agrícola de Bio-
bío (Socabio) cerca 2.000 pues-
tos de trabajo generan la pro-
ducción de cerezas y aránda-
nos en la provincia de Biobío, 

ciembre y los arándanos en 
noviembre o incluso un tiem-
po antes. 

 
Una mirada distinta 

Desde la Sociedad Agrícola 
de Biobío (Socabio), su presi-
dente José Miguel Stegmeier, 
afirmó que el aporte de traba-
jadores bolivianos es tremen-
do, tanto así, que debería me-
jorarse el protocolo de contra-
tación e ingreso en la 
temporada. 

“La realidad nuestra es que la 
burocracia, literalmente, em-
peoró un poco el proceso. Pero 
hoy día el protocolo sí está sien-
do bastante más ágil de lo que 
era antes. (...) Entonces, obvia-
mente, funciona muy bien. De 
pronto está el equilibrio entre 
la cantidad de gente que ingre-
sa y el trabajo disponible. Como 
justamente el contrato se rea-
liza in situ, en este caso en Bo-
livia. Entonces, funciona muy 
bien porque se genera justo la 
dinámica necesaria para que 
llegue la gente precisa a la co-
secha”, explicó. 

A pesar de que el protocolo 
se encuentra bajo un funcio-
namiento óptimo, para el líder 
gremial algunos atrasos “bu-
rocráticos” han generado al-
gunas problemáticas. “Falta 
realmente agilizarlo un poqui-
to más, incluso, porque a veces 
la demora significa que, por 
ejemplo, en Agosto, que están 
ya empezando a ser cosecha-
dos, no alcanza a llegar la gen-
te. Con cosas así hay que ajus-
tar mejor y también, por su-
puesto, es parte del empleador 
de agilizar también la contra-
tación. Pero, lógicamente, 
para nosotros es fundamental, 
sobre todo Bolivia, porque 
ellos tienen una mirada distin-
ta de lo que es el trabajo en 
nuestro país”, expresó. 

“Son personas que vienen, 
trabajan, reciben sus dineros 
y se van a sus países. Es una re-
lación con el trabajo que es 
muy diferente por ejemplo con 
otras nacionalidades”, argu-
mentó. 

 
Plataforma de  
Empleo Agro 

En vista de lo anterior y du-
rante esta semana, el Depar-
tamento de Economía Agra-
ria de la Universidad Católi-
ca, junto a la Fundación para 
la Innovación Agraria (FIA) y 
la Bolsa Nacional de Empleo 
(BNE), lanzaron oficialmen-
te el Portal de Empleo Agro, 
una plataforma laboral geo-
rreferenciada, que permite 
facilitar la conexión entre em-
pleadores y trabajadores de la 

de migrantes que llegan al nor-
te en la época y van acercán-
dose al sur.  

Todo empieza con la uva 
norteña en agosto; sigue la 
zona central con arándanos y 
uvas en septiembre y los arán-
danos, uvas y cerezas de Ova-
lle. Ahora bien, en el Biobío a 
comienzos de septiembre es-
tuvo vigente la cosecha de es-
párragos; para luego conti-
nuar con las cerezas en di-
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industria agrícola. 
Esta es una plataforma gratui-

ta y se puede acceder con Clave 
Única posterior al registro en su 
página web. (https://agruk.cl/em-
pleoagro/ ). 

Uno de los coordinadores 

respecto de la escasez de la 
mano de obra. 

“Después del boom del 
arándano vino el momento 
de los cerezos, convirtiéndo-
se en el frutal más plantado. A 
diferencia de otros frutales, el 
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US$6.500 millones
es la proyección para las exportaciones frutícolas a nivel nacional, según Agricultura.
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de la aplicación, es Juan Pa-
blo Subercaseaux,  profesor 
de la Facultad de Agrono-
mía y Sistemas Naturales 
UC y consideró que históri-
camente, la agroindustria 
ha tenido problemáticas 

cerezo requiere una mano de 
obra intensiva, y el mes más 
crítico es diciembre. Vamos a 
tener el mismo problema que 
hace 10 años”, explicó. 

En tanto, Sergio Herrera, 
Jefe de la BNE, agregó que 
“la alianza estratégica en-
tre la BNE y el Portal de Em-
pleo Agro ha sido funda-
mental para fortalecer el 
vínculo entre la oferta y la 
demanda laboral en el sec-
tor agropecuario”.  

“Gracias a esta colabora-
ción hemos desarrollado una 
plataforma moderna y efi-
ciente para el sector, además 
de implementar mejoras cla-
ve en la BNE, como es el mó-
dulo de ferias laborales, que 
permitió a SENCE la realiza-
ción de 20 ferias laborales el 
2023. Este proyecto es un cla-
ro ejemplo de cómo la coope-
ración puede llevar a la crea-
ción de herramientas que be-
neficien tanto a las empresas 
como a los trabajadores, sim-
plificando procesos y asegu-
rando la calidad de las opor-
tunidades laborales”, conclu-
yó Herrera.

PubliNota

¿CUÁNDO TOMAR 
LA DECISIÓN DE 
PENSIONARSE?

Cada persona es un caso especial y único, 
por lo que no existe una regla única respec-
to a la decisión de pensionarse, pero sí con-
sideraciones generales que ayudan a las per-
sonas a tomar una mejor decisión. 

En primer lugar, es importante aclarar que 
la edad de referencia de pensión -65 años 
para los hombres y 60 años para las mujeres-
, genera la opción pero no la obligación de 
pensionarse. En otras palabras, al llegar la 
edad de pensión las personas se ven enfren-
tadas a distintas opciones, como la de pen-
sionarse y seguir trabajando, o bien no pen-
sionarse y seguir trabajando. 

También es importante mencionar el obje-
tivo final de todo sistema previsional, que es 
el de generar un ingreso -o pensión-, para 
cuando no se tenga las capacidades físicas o 
mentales para poder realizar una actividad re-
munerada. Por ejemplo, si una persona se 
siente plenamente vigente en lo laboral y en 
sus condiciones físicas, no tiene la necesidad 
de pensionarse, pues su remuneración le 
permite cubrir sus gastos como lo fue duran-
te toda su vida laboral. Caso opuesto, una 
persona que trabajó y cotizó durante toda su 
vida, pero que al llegar a su edad de pensión 
se encuentra desempleada por años, enton-
ces pensionarse es la mejor opción, pues 
será fuente de ingresos permanentes en el 
tiempo. 

Un mito común en la ciudadanía, es que las 
personas al llegar a la edad de pensión de-
ben renunciar a sus trabajos, lo cual es un 
error, pues los temas previsionales y los temas 
laborales van en paralelo, y jamás se cruzan, 
por lo que nunca un empleador puede argu-
mentar que por cumplir la edad de pensión, 
debe renunciar a su trabajo y pensionarse. 

Por otro lado, la discusión de la reforma pre-
visional en curso deja fuera no considera nin-
guna propuesta referida a la edad de referen-
cia de pensión, desde un retraso legal a la 
edad de referencia de pensión, pudiendo por 
ejemplo ser 67 años tanto para las futuras ge-
neraciones de hombre y mujeres, como tam-
bién la otra opción de generar los incentivos 
para retrasar la edad de pensión, lo cual au-
menta fuerte las pensiones por distribuir el di-
nero acumulado en menos años, como por 
ejemplo entregar una mayor liquidez sobre 
los ahorros previsionales, estilo excedente de 
libre disposición, por cada año que se retra-
se la pensión, por ejemplo entregar un 15% 
del total de los ahorros previsionales, la cual 
podría ir aumentando un 5% por cada año de 
retraso. 

En resumen, siempre será una mejor deci-
sión retrasar la decisión de pensión, en la me-
dida que existan los ingresos para los gastos 
mensuales.
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Con más de 200 empresas e 
instituciones oferentes comenzó la 
Feria Laboral y Emprendimiento 2024

En un contexto especialmente 
complejo para el empleo en la Región 
del Biobío, ayer comenzó la Feria La-
boral y Emprendimiento 2024, orga-
nizada por las universidades de Con-
cepción, Católica de la Santísima Con-
cepción, Federico Santa María y del 
Bío-Bío, el Instituto Profesional Virgi-
nio Gómez y el Centro de Formación 
Técnica Lota-Arauco. 

La Feria -que cuenta con el auspi-
cio de Entel Digital, Banco Itaú, Aso-
ciación Chilena de Seguridad, BMR 
Health Services, CMPC y DHL Ex-
press- se está desarrollando, en forma-
to virtual, en la web https://ferialabo-
ralyemprendimiento.cl/ 

“La Feria Laboral y Emprendimien-

Con una amplia propuesta de vacantes de empleos y prácticas profesionales, 
sumado a charlas y paneles de conversación sobre empleabilidad y 
emprendimiento, la Feria se desarrollará en formato virtual hasta este viernes.

to 2024 inició con más de 200 empre-
sas e instituciones que ofrecen prác-
ticas profesionales y empleos. Invita-
mos a participar a estudiantes, profe-
sionales y técnicos, no solo de las 
instituciones organizadoras, porque 
queremos ofrecer oportunidades a 
todas las personas que están buscan-
do iniciar su vida laboral, encontrar 
un nuevo trabajo o adquirir herra-
mientas para emprender”, destaca 
Moira Délano, directora de Relaciones 
Institucionales y AlumniUdeC. 

Las ofertas de empleo y práctica 
profesional están distribuidas en tres 
pabellones: Laboral, Tech y Social. El 
pabellón Laboral concentra a las em-
presas y organizaciones con ofertas 
más tradicionales, en tanto el pabe-
llón Tech reúne a empleadores del 

ámbito tecnológico, Fintech y digi-
tal, y el pabellón Social está enfocado 
en instituciones sociales, fundacio-
nes, organizaciones no gubernamen-
tales y Empresas B. 

El pabellón de Emprendimiento 
permite conocer negocios vincula-
dos a los ecosistemas de emprendi-
miento de las instituciones organi-
zadoras, quienes presentan sus inicia-
tivas para que los asistentes puedan 
conocer sus productos y servicios e 
inspirarse para emprender. 

 
Empresas e instituciones 
participantes 

La Feria reúne a empresas e insti-
tuciones públicas y privadas de rubros 
como minería, energía, producción de 
bienes de consumo masivo, consulto-

ría, servicios públicos, laboratorios y 
farmacias, educación, telecomunica-
ciones, ingeniería, construcción,  
transportes, instituciones financie-
ras, fundaciones y retail, entre otras. 

Estas entidades están ofreciendo 
vacantes de empleo y práctica no 
solo en las regiones de Biobío y Ñu-
ble, sino en todo el país. A nivel inter-
nacional, la Feria cuenta con la par-
ticipación de TalentOrange, Howdy 
y 20four7VA, reclutadoras que bus-
can talentos a nivel mundial; del Mi-
nisterio de Salud Pública y Bienestar 
Social del Paraguay; y de IDOM, em-
presa internacional de servicios pro-
fesionales de consultoría, ingeniería 
y arquitectura con operaciones en 
125 países. 

 

Programa de actividades 
Al igual que en sus versiones ante-

riores, la Feria ofrece un interesante 
programa de charlas y paneles vir-
tuales, que inició ayer con la charla 
“Empoderadas y conectadas: retos y 
desafíos” a cargo de María Jesús Gar-
cía Huidobro, gerenta de Desarrollo 
de Negocios de Trabajando.com, 
quien abordó diversos obstáculos que 
enfrentan las mujeres en su vida labo-
ral, como mayor desempleo, trabajo 
informal, brecha salarial, mayor so-
brecarga asociada a horas de trabajo 
no remunerado y escasa presencia en 
profesiones con mejores perspecti-
vas de desarrollo. Asimismo, indicó 
que, pese a las dificultades, existe un 
alto porcentaje de mujeres sostenedo-
ras de hogar. 

La experta entregó recomendacio-
nes a las mujeres a la hora de elegir 
una profesión, postular a un trabajo 
y negociar remuneraciones y ascen-
sos, instándolas a confiar plenamen-
te en sus capacidades para asumir 
roles de liderazgo, desafiar las barre-
ras autoimpuestas y aprovechar las 
oportunidades de aprendizaje que 
pueden impulsar sus carreras. 

A las 16 horas se desarrolló el pa-
nel “Hacia un futuro sostenible: 
Cómo apoyar y construir la hoja de 
ruta de un emprendimiento hacia la 
sostenibilidad”. 

Para hoy, a las 11 horas está progra-
mada la charla “IA, filtros y CV digital” 
y la presentación del Programa de Ta-
lentos de Entel. A las 16 horas se de-
sarrollará el panel “Emprendimiento 
y Liderazgo Femenino: Comunida-
des de emprendedoras científico-tec-
nológicas conectadas para impulsar 
el emprendimiento femenino”. 

Las actividades concluyen el vier-
nes 18. A las 11 horas se desarrollará 
la charla “Empleo y propósito, una 
travesía posible”, y a las 16 horas el pa-
nel “Explorando el Emprendimiento 
como Camino hacia la Empleabili-
dad: Historias de estudiantes que eli-
gieron emprender como su primera 
opción”. 

Quienes aún no se han sumado a la 
Feria deben ingresar a https://feriala-
boralyemprendimiento.cl/ para re-
gistrarse. En la misma página encon-
trarán el programa de actividades, 
para inscribirse a las actividades de su 
interés.

Diario Concepción
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Con el objetivo de recuperar es-
pacios públicos y fomentar la par-
ticipación ciudadana, el Festival de 
Barrio “Escalera Cultural” se prepa-
ra para su séptima versión, la cual 
se desplegará este 19 de octubre, a 
partir de las 15.00 horas, en la Esca-
lera La Paz ubicada en el sector de 
Víctor Lamas, a la altura de calle 
Orompello. 

Festival de Barrio “Escalera Cultural” 
vivirá séptima versión este fin de semana 

y diálogo ciudadano, donde la cul-
tura y la participación se combi-
nan para revitalizar este icónico 
rincón de la ciudad. 

En detalle, esta séptima versión 
tendrá talleres para la niñez, fer-
mentación natural, meditación y 
Qi Gong, conversatorios, shows de 
las bandas Vientos del Norte y Jazz 
Trío, entre otras sorpresas.

 FOTO: CEDIDA CAMILA GONZÁLEZ

El evento, organizado por la 
ONG La Escalera, ofrecerá una va-
riada programación que incluirá 
feria de trueque, conversatorios, 
talleres, actividades para la niñez 
y presentaciones musicales artís-
ticas locales. 

Desde su creación en el año 2016, 
“Escalera Cultural” se ha consolida-
do como un espacio de encuentro 

VIERNES Y SÁBADO A LAS 19 HORAS EN TEATRO UDEC

Llega a hacer su debut en el país y 
en Concepción. La destacada direc-
tora venezolana, Glass Marcano, en-
cabezará este 18 y 19 de octubre en 
el Teatro UdeC, a la Orquesta Sinfó-
nica de la Universidad de Concep-
ción en el Programa Sinfónico 11, 
junto a la clarinetista y solista, Kathya 
Galleguillos. 

Marcano, reconocida por su ta-
lento y carisma en el podio, se formó 
en violín en el Sistema Nacional de 
Orquestas de Venezuela desde los 4 
años. A los 17, en uno de sus ensayos 
como violinista, nace su motivación 
por la dirección orquestal, inspirada 
por un particular e intenso gesto de 
su maestro. 

Ya con 28 años, cuenta con una 
impresionante trayectoria, consoli-
dándose como la primera mujer afro-
descendiente en dirigir una orques-
ta sinfónica en Francia y en la prime-
ra latinoamericana en conducir la 
Filarmónica de Bruselas, Bélgica.  

“Yo creo que a muchos de nosotros 
nos gusta ser los primeros en algo, 
pero al mismo tiempo, ser el prime-
ro tiene la responsabilidad de abrir 
camino para el resto. Hay tres etapas; 
la etapa de las directoras en el co-
mienzo, que son las que empiezan a 
abrir las puertas, las directoras que 
hacen la transición, que somos las 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La directora de 28 años, y amplia trayectoria internacional, llega por primera vez al país y  
Concepción para compartir escenario con la Orquesta Sinfónica y la clarinetista Kathya Galleguillos. 

zas; “Brote Insurgente” de Valeria 
Valle, “Concierto para clarinete en 
La Mayor K.V 622” de Mozart y por 
último “Sinfonía n°9 en Mi Menor, 
Op. 95”, “Desde el nuevo mundo” de 
Dvo ák. Glass indicó su intención 
por buscar el interés y curiosidad del 
público: “Voy a dar un preámbulo de 
la sinfonía porque me gustaría que 
el público se integrara en la atmós-
fera que vamos a hacer con la or-
questa, ese para mí es el objetivo 
principal y voy a explicar qué pasa en 
cada fragmento”. 

“Quiero explicar qué significa para 
mí cada movimiento y qué es lo que 
estoy tratando de transmitirle a la or-
questa”, agregando que no es nece-
sario ser conocedor de música clási-
ca, pues compartirá detalles para 
que el público pueda “viajar con su 
imaginación”. 

La clarinetista Kathya Gallegui-
llos, solista en este concierto, com-
partió su apreciación por la visita de 
la directora, “Estamos colaborando 
todo el tiempo con ideas y genial, es-
tamos súper felices, la orquestaestá 
contenta y agradecida con su visita”. 

Las entradas para este único even-
to ya están disponibles en 
www.ticketplus.cl y en la boletería 
del Teatro UdeC.

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

De Venezuela al mundo: Glass 
Marcano hace su debut en Chile

que estamos hoy en día y las del fu-
turo que van a disfrutar y van a decir 
ya estamos aquí, vamos a darle con 
todo”. 

Su carrera en ascenso la ha lleva-
do a dirigir importantes orquestas en 
América y Europa, y ahora llega por 
primera vez a Chile y a Concepción 
para compartir escenario con los 

músicos de la Orquesta Sinfónica. 
“Yo estoy muy contenta y al mismo 
tiempo muy impresionada del nivel 
de la orquesta, ya tenía muy buenas 
referencias, pero estar aquí y sentir-
lo es bastante interesante”. 

En cuanto a la sinergia con los mú-
sicos, comenta que “nos ayuda mu-
cho a ser latinos, tener el mismo 

swing y saber lo que estamos hacien-
do”. Además, agrega que ha hecho 
una versión de la sinfonía bastante 
diferente a la tradicional. “Es dife-
rente a lo que la orquesta está acos-
tumbrada a tocar y yo creo que eso 
es nuevo, interesante y más que in-
teresante, curioso para los músicos”. 

El concierto constará de tres pie-
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“CON KATIA TENEMOS ALGO 
EN COMÚN y es que yo estudié en 
Francia y ella también, entonces 

tenemos un swing francés latino y 
nos entendemos”, comentó la 

directora. 

TAL COMO EN SUS VERSIONES ANTERIORES, la cita contempla 
diversas actividades artísticas y musicales 

El concierto constará de  
piezas de la compositora 
chilena, Valeria Valle, y de 
Mozart y Dvorák.

Directora es la primera mujer 
afrodescendiente en llegar a la 
final del concurso de dirección 
La Maestra, en París.

Las entradas están 
disponibles en Ticketplus 
y en la boletería del 
Teatro UdeC.
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DOS DEPORTISTAS LOCALES FUERON LLAMADAS A LA SELECCIÓN

Grandes noticias recibió la gim-
nasia artística regional, luego que 
dos de sus máximas exponentes 
fuesen convocadas a la selección 
chilena que próximamente dispu-
tará el Campeonato Sudamericano 
de Menores, en Asunción, Paraguay. 

Se trata de Micaela Olea y Co-
lomba Vivaldi, que tras superar un 
durísimo proceso previo, que inclu-
yó un Nacional y un Selectivo, se ga-
naron un lugar en el combinado 
chileno que irá al evento. 

En el caso de Micaela (13), depor-
tista del Estadio Español de Chi-
guayante, tuvo el mérito de superar 
un difícil momento en el Nacional, 
donde a raíz de un fallo se ubicó 
séptima. Al quedar entre las 10 me-
jores accedió al Selectivo, donde 
mostró una sorprendente recupe-
ración, para finalizar cuarta y al-
canzar el último boleto a la cita.   

Su entrenador, Eric Saavedra, de-
talló la instancia. “Hicimos una es-
trategia para que pudiera subir su 
nota final y logramos llevarla al 
cuarto puesto en la categoría nivel 
3 de la Confederación Sudamerica-
na de Gimnasia, lo que nos dejó  
contentos. El año pasado quedó 
afuera de la selección por -001, 

Equipo nacional de 
gimnasia se refuerza  
con talento penquista

pero  levantó cabeza y nos pusimos 
como objetivo clasificar este año”, 
comentó el director del Club GES. 

Sobre lo que la experiencia signi-
ficará para su pupila, el entrenador 
sostuvo que, “es súper importante,  
un paso adelante en lo que veni-
mos haciendo, que es proyectarla 
en la gimnasia. Esto le hace un ‘ca-
riñito’ al corazón,  porque tuvo una 
lesión súper fuerte a principios de 

año, dos meses antes del Nacio-
nal, pero supo salir adelante y cum-
plir el objetivo. Hicimos una bue-
na preparación, donde hace tiem-
po que viajamos a Santiago, ya que 
aquí todavía no se construye el Po-
lideportivo y no tenemos un gim-
nasio apto para la gimnasia. Tene-
mos que viajar a con recursos pro-
pios cada cierto tiempo, y en ese 
sentido estamos muy agradecidos 

del Club Deportivo Manquehue, 
que nos abre las puertas y que tam-
bién nos ayudó a concretar esta 
clasificación”. 

“Esto repercutirá en su creci-
miento, tuvo muchos obstáculos y 
los superó con perseverancia, no 
fallando a ningún entrenamiento, 
y siendo súper responsable. Espe-
ramos que haga un buen torneo, 
pese a que es su primer Sudameri-

FOTO: LORETO VARO

Micaela Olea y Colomba Vivaldi fueron convocadas para 
integrar el combinado criollo que disputará el Sudamericano 
de Menores, que se desarrollará en Asunción, Paraguay.

cano”, sentenció Saavedra. 
 

Colomba no para de crecer 
En el caso de Colomba Vivaldi 

(15 años), la gimnasta del Club Ciaf 
se lució en la fase previa, finalizan-
do cuarta en el Nacional, con un 
tercer puesto en salto y un segun-
do lugar en viga. Mientras que en el 
Selectivo, fue segunda, ponderan-
do la misma ubicación entre am-
bos torneos. 

 Su entrenadora, Loreto Varo, 
destacó el rendimiento. “Esta cla-
sificación viene a ser una recom-
pensa a todo el trabajo del año, ya 
que ella estuvo en la selección en 
los Juegos Bolivarianos, y ahora re-
pite. Viene a reforzar que está pre-
parada para grandes cosas. Su pre-
paración fue muy intensa, con mu-
chos viajes al CEO y al CAR de 
Santiago, aproximadamente 10 
viajes desde abril hasta el Selecti-
vo. Algunos financiados por el pro-
grama Promesas Chile, del que Co-
lomba es beneficiaria, y otros con 
apoyo de particulares, porque nin-
gún bolsillo aguanta este ritmo de 
viajes”, expresó. 

“Usamos esta estrategia para po-
der medirnos lo más parecido y de 
igual a igual con la gente de Santia-
go, y no quedarnos atrás, ya que 
aquí no hay centro de entrena-
miento. Estamos planificando toda 
la estrategia para lo que queda de 
octubre y todo noviembre de cara 
al torneo, que sería dos o tres via-
jes más y una concentración un 
poco más larga con el equipo, por-
que todas las demás selecciona-
das ya están entrenando”, añadió. 

En ese sentido, expresó que, “hay 
que destacar al Programa Promesas 
Chile, que le brindó un equipo mul-
tidisciplinario, que incluyó seguro 
contra accidentes, pasajes en bus, 
hotel en las concentraciones, psicó-
logo, nutricionista y kinesiólogo. 
Ayuda fundamental y constante en 
el año, sin la cual no hubiésemos po-
dido mantener todo el nivel de car-
ga y viajes; fue clave poder entrenar 
en los aparatos oficiales del CEO y 
del CAR, y de manera periódica”. 

Sobre las proyecciones de su pu-
pila, Varo se mostró ilusionada.  
“Creo que su desempeño será súper 
bueno, desde su primera presenta-
ción internacional que fueron los 
Bolivarianos, hasta ahora, ha madu-
rado mucho, entiende más la res-
ponsabilidad de representar al país, 
y se lo ha tomado con mucha serie-
dad. Nuestra meta es que pase a la 
final de salto, su especialidad”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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 El representativo del futsal femenino de 
Biobío, se quedó con la medalla de bronce en 
la Final Nacional de los Juegos Deportivos Es-
colares 2024, que se disputaron en el Parque 
Estadio Nacional. En la definición por el ter-

cer lugar, las jugadoras del Colegio Almonda-
le Lomas derrotaron 4-3 al Colegio Deportivo 
Elena Duvauchelle, de Iquique. 

Además, Fernanda Caamaño fue elegida la 
mejor ala izquierda de la competencia.

Futsal de Biobío sube al podio en la final de los JDE
FOTO: IND BIOBÍO

FOTO: ERIC SAAVEDRA
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EMOCIONANTE FIN DE SEMANA DE DEFINICIONES EN LA PRIMERA B

Al final, el 2-2 con Barnechea pue-
de valer oro. La UdeC perdía por 
dos tantos y se le iba casi toda espe-
ranza de liguilla, pero reaccionó y, 
aunque no dependen de ellos mis-
mos, están a solo un punto de Wan-
derers, que es octavo y su próximo 
adversario. Chocarán este domingo, 
a las 12.30 horas, y la UdeC necesi-
ta, además, que enreden puntos Re-
coleta o Santiago Morning. 

El técnico Javier Torrente analizó 
que “cuando estás dos a cero abajo 
y reviertes esa situación al menos 
empatando, es algo que nos pone fe-
lices a todos, sin dejar de decir que 
en el segundo tiempo nuestro ar-
quero tuvo una gran influencia. 
Tapó lo que era el 3-0 de Barnechea, 
luego lo que era el 3-1 y también 
una cuando íbamos 2-2”.  

Tiene claro los errores del equipo 
y puntualizó que “lo que mencioné 
quiere decir que si bien arriesga-
mos y convertimos dos veces, la 
problématica en la semana había 
sido que recibíamos goles y eso nos 
complica aunque marquemos. 
Arrancamos bien esa tarde, con un 
mano a mano de Sotelo que si entra-
ba podía haber sido otro partido, 
pero luego ellos estuvieron mejor 
todo el primer tiempo. En la tenen-
cia y otras facetas. Me quedo con la 
reacción, pero hay que corregir co-
sas porque Wanderers tiene simili-
tudes con lo que hace Barnechea”. 

 
Caturros en racha 

Pese a que José Sanhueza ha sido 
gran figura en el arco, la última vez 
que entregaron el arco invicto fue el 
5 de agosto, en el 2-0 a Limache. 

El estratega argentino detalló que 
“en un momento estuvimos muy fir-
mes defensivamente y pese a no 
meter goles en cantidad obtenía-
mos puntos basados en esa firme-
za defensiva. Hemos mejorado el 
convertir goles, salvo un par de par-
tidos, pero hicimos 3 a Curicó, 4 a 
Santa Cruz y 2 a Rangers y Barne-
chea. Aún así, ahora nos están con-
virtiendo y está eso de la sábana 
corta, que si protegemos un lado 
nos desprotegemos del otro, hay un 
contrapunto que no es bueno. Hay 
que intentar ser sólidos atrás y pe-
ligrosos adelante. Eso para mí es 
fundamental”. 

Como sea, la UdeC llega con po-
sibilidades más que reales a definir 
en la última fecha del torneo de Pri-

Torrente con fe, pero le preocupa 
problema de las “sábanas cortas”

UdeC tiene chances reales de avanzar a la liguilla de ascenso, pero debe ganar en 
casa de un crecido Wanderers y esperar un par de resultados. El DT del Campanil 
analizó este equipo que recuperó el gol, pero está recibiendo más de lo planificado.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Robles y parecen haber recuperado  
la fe tras ganar 2-1 en Antofagasta. 
Son octavos con 38 puntos, uno más 
que Santiago Morning y la UdeC. 
Increíblemente, entre el cuarto (Li-
mache) y el décimo (UdeC) hay solo 
3 puntos de diferencia. 

Torrente advirtió que “ellos traen 
seis fechas invictos, las últimas con 
un nuevo técnico y con un andar 
bastante firme. Hay que ser inten-
sos para mandar en el juego. Pier-
den a Duma por tarjetas amarillas, 
pero pareciera que recuperan a Ca-
ñete y Muñoz arriba. Tienen buenos 

jugadores y no creo que varíen mu-
cho su estilo. Nosotros hemos ido 
corrigiendo detalles futbolísticos, 
trabajando el tema de la intensidad 
y también hablando mucho de lo 
que es el espíritu de equipo para 
este tipo de encuentros. Hay mucha 
ilusión en el grupo”. 

 ¿Bajas en la UdeC? El volante 
Brahian Aleman no podrá estar en 
este decisivo duelo por acumula-
ción de tarjetas. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

mera B. Algo que en algún momen-
to sonaba a locura. “Viendo el paso 
del año y cómo llegamos a dos pun-
tos del descenso, cumplimos rápi-
damente el objetivo primario de sa-
lir de esa zona y ahora nos ilusiona-
mos, aunque dependemos también 
de que se den otros resultados. Lo 
que tenemos que hacer primero es 
ganar, con mucha gente del rival en 
la galería y un equipo que viene de 
ganar de visitante y con la misma 
ilusión nuestra”, afirmó. 

Ya no es el Wanderers de Jaime 
García, ahora es dirigido por Héctor 
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Talagante jugó 24 partidos, 
ganó 18, empató 5 y perdió 
solo 1. Lleva 10 fechas 
invicto y 6 triunfos seguidos.

Los números              
de Talagante

El año pasado, la actual 
Sub 17 del CDA se quedó 
con la corona Liname en el 
nivel A1 categoría Sub 15.

Un equipo que no 
para de crecer

Vóleibol del CDA hace 
historia y se sube al 
podio del Liname A1

Un nuevo logro se anotó el vó-
leibol del Club Deportivo Alemán 
de Concepción, luego de que su 
representativo Sub 17 se ubicara 
entre los mejores equipos del país 
del torneo Liname A1. 

El joven conjunto femenino  
viajó hasta San Felipe para dispu-
tar la fase final del torneo Liname 
en la categoría más alta del tor-
neo, el nivel A1, logrando lugares 
destacados tras sortear la etapa 
grupal con triunfos sobre Man-
quehue, Boston College e IMV 
Puente Alto, todos por un inape-
lable 2-0, que le dieron la clasifi-
cación a las semifinales. 

En esa instancia, el CDA cayó 3-
0 ante Bicentenario San Felipe, 
pero se repuso en la definición 
por el tercer lugar, derrotando 
por un claro 3-1 a Boston College. 
Desempeño que situó a la escua-
dra penquista en el tercer lugar de 
la competencia. 

 La actuación fue destacada 
por el jefe de la Rama de Vóleibol 
del CDA, Jorge Facchini, quien 
enfatizó en la evolución mostra-
da por las jugadoras durante el 
proceso. “Nuestro equipo se logró 
posicionar en el nivel 1, estando 
siempre peleando los primeros 
puestos en las cinco fechas del 
torneo”, comentó. 

En relación a los objetivos cum-
plidos, el argentino expresó que, 

FOTO: CDA

“ jugar bien con un equipo propio, 
ese fue el elemento que nos distin-
guió en el torneo. El equipo tiene 
gran proyección gracias al traba-
jo formativo que hacemos en el 
club y con el fuerte apoyo de los 
padres”. 

Asimismo, el entrenador reco-
noció la satisfacción por el traba-
jo realizado, los logros y por “la fe-
licidad que las jugadoras mues-
tran al hacer deporte”. 

 
Afianzando metas 

De esta manera, el Club Depor-
tivo Alemán sigue consolidando  
su desarrollo del vóleibol femeni-
no que, en los últimos años, viene 
alcanzando podios en la Sub 17 y 
Sub 18 del torneo Liname, inclui-
da la actual serie Sub 17 que el año 
pasado se quedó con la final en el 
nivel A1 en la categoría Sub 15 de 
2023.   

Logros todos que proyectan 
con fuerza los próximos años de 
la disciplina en el club penquista.

EL ANCLA COMIENZA SU LLAVE CON TALAGANTE

Contra Lota Schwager entró fal-
tando muy pocos minutos, con el 
ascenso directo ya perdido. Distin-
ta fue la llave ante Parral, donde Jo-
nathan Valdebenito volvió a la titu-
laridad y hasta terminó jugando 
junto a Francisco Tapia, con quien 
parecía pelear el puesto y que era 
cosa de uno o el otro. Este sábado 
(17 horas), en El Morro, Naval abri-
rá las semifinales por el ascenso a 
Tercera A recibiendo a Talagante. 

El pequeño volante chorero co-
mentó que “sabíamos que Parral 
era complicado, ya había sido difí-
cil antes, pero de local y con nues-
tra gente fue distinto. Cuando ellos 
nos empataron el partido no perdi-
mos la tranquilidad, sabíamos que 
íbamos a llevarnos el encuentro y se 
dio. Aprendimos mucho de esa de-
rrota anterior (0-1) en El Morro, 
donde nos llegaron una vez a la con-
tra y ganaron. Entramos más con-
centrados, más atentos”.  

Ignacio Flores marcó el 2-1 final 

Volvió la zurda de 
Valdebenito cuando 
Naval más lo pedía
Volante chorero tomó las riendas después del golpe contra 
Lota, se juntó al medio con Tapia y fue clave para superar a 
Parral. “Llevamos 3 años en esto, ahora tenemos que subir”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

mente de ellos, pero tenemos un 
grupo que lleva hartos años traba-
jando junto y no con las planillas 
más altas , pero sí nos conocemos 
bien en la cancha”. 

Ahora retarán a Talagante, que 
perdió un solo partido en el año y en 
la llave anterior con Ovalle ganó de 
local y visita. El mediocampista zur-
do indicó que “son fuertes en casa, 
tienen un goleador que lleva años 
ahí. Recuerdo que el año pasado les 
ganamos dos veces y vienen bien de 
esta primera ronda donde todas las 
llaves fueron muy parejas”. 

Fue titular en los dos duelos con 
Parral y expresó que “este año he te-
nido problemas personales, de le-
siones y me he perdido varios par-
tidos. También está Pancho (Tapia), 
que es un muy buen jugador, aun-
que en la vuelta terminamos jugan-
do juntos. Son variantes que mane-
ja el profe, porque todos queremos 
entrar jugando”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

a falta de 10 minutos. Valdebenito 
recuerda que “fue un momento de 
euforia, de desahogo con nuestros 
hinchas. Llevamos 3 años en esto, 
ahora tenemos que subir. Para mí, 
debimos hacerlo el 2022 y no fue así 
por cosas que pasaron fuera de la 
cancha. El año pasado no lo logra-
mos y ahora venimos de un golpe 
grande contra Lota, pero hemos 
sabido pararnos”. 

Sobre ese 0-2 que los privó del as-
censo anticipado, analizó que “Lota 
se creyó el cuento más que noso-
tros, quizás entramos con una dis-
posición diferente, puede ser que 
somos más humildes y no supimos 
manejar el juego. Fue mérito total-
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Santoral: Ignacio de Antioquía

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/18 8/21
LOS ÁNGELES

6/21
SANTIAGO

7/22
CHILLÁN5/24

RANCAGUA

7/23
TALCA

9/20
ANGOL

9/19
TEMUCO

10/16
P. MONTT

9/17
VIERNES

9/16
SÁBADO

10/15
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Concepción  
• Cochrane 1012          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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